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Чистый сток
Минстрой привлечёт $354 млн на спасение Байкала

Мария Перевощикова 

Н а спасение Байкала от загрязнения 
планируется выделить $354 млн. Эти 

средства Минстрой намерен направить 
на модернизацию систем водоотведения 
и очистных сооружений населённых пун-
ктов Байкальской природной территории, 
сообщили «Известиям» в ведомстве. Госу-
дарство возьмёт заём у международной 
финансовой организации «Новый банк 
развития» (НБР, создан странами — члена-
ми БРИКС) в рамках программы госзаим-
ствований на 2021–2022 годы. Проект уже 
согласован с Минфином и Минэконом-
развития, отметили в Минстрое. В числе 
его целей — максимальная очистка быто-
вых и ливневых стоков, которые сбрасы-
ваются в Байкал и другие водные объекты.

Системы водоотведения и ком-
плексы очистных сооружений на Бай-
кальской природной территории нуж-
даются в комплексной модернизации, 
сообщили «Известиям» в Минстрое. 
Это требует значительных средств, 
но муниципальные образования 
не располагают ими, подчеркнули 
в ведомстве.

— Минстрой подготовил и согласо-
вал с Минфином и Минэкономразви-
тия заявку на инициирование проекта 
и концепции инвестиционного про-
екта «Развитие комплексов очистных 
сооружений и систем водоотведения 
в населённых пунктах, расположен-
ных на Байкальской природной тер-
ритории РФ», — сообщили 
«Известиям» в Минстрое.
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Освоение мер
Исполнение бюджета рискует стать самым низким за 13 лет

Дмитрий Гринкевич

З а две недели до Нового года, по со-
стоянию на 16 декабря, уровень ис-

полнения расходов федерального бюд-
жета составил 84% — 19,9 трлн рублей 
из почти 24 запланированных. Это сле-
дует из данных росписи казны, опубли-
кованных на портале Минфина «Элек-
тронный бюджет». За 14 дней освоить 
4 трлн фактически нереально, уверены 
опрошенные «Известиями» эксперты. 

По их мнению, показатель исполнения 
затрат может быть даже ниже прошло-
годнего, когда был зафиксирован анти-
рекорд за 12 лет. Впрочем, у столь невы-
сокого освоения есть веские причины: 
в середине года правительство заплани-
ровало резкий рост расходов — прежде 
всего на борьбу с коронакризисом, отме-
тили эксперты. Влить в экономику менее 
чем за год такие суммы было довольно 
сложно, особенно с учётом её постепен-
ного восстановления.

Формально поправки в бюджет 
2020 года вносились в последний раз 
в марте — ещё до пандемии. Тогда уровень 
расходов был увеличен до 19,7 трлн руб-
лей. Затем Минфин анонсировал увели-
чение затрат более чем до 23 трлн. Сейчас, 
согласно порталу ведомства «Электрон-
ный бюджет», плановый объём расходов 
составляет 23,8 трлн рублей. Эта сумма 
соответствует утверждённой бюджет-
ной росписи по распорядите-
лям казённых средств.

Ночной антирежим
Протест в Ереване переходит в круглосуточный формат

Эльнар Байназаров, Кристина Попик

П ротестующие в Ереване разбили 
на площади перед Домом прави-

тельства палатки. 22 декабря в центре 
армянской столицы 3–5 тыс. человек. 
Вице-спикер парламента республики 
Ален Симонян назвал требования оп-
позиции «попыткой узурпации власти», 
но заявил «Известиям», что силового 
разгона демонстрантов не будет. Пред-
ставители правящей фракции «Мой шаг» 
так и не пришли на переговоры с 17 оп-
позиционными партиями. 

Митинг 22 декабря не стал самым 
массовым — площадь перед Домом пра-
вительства, по оценке собкора «Извес-
тий» в Ереване Станислава Григорье-
ва, была заполнена лишь наполовину. 
По разным данным, в центре столицы 
собралось от 3 до 5 тыс. человек. Ми-
тинги в ноябре набирали около 10 тыс. 
участников. А 5 декабря, по данным 
СМИ, в акции протеста участвовали 
20 тыс. человек. 

В 6 часов истёк дедлайн, который 
объединение 17 оппозиционных партий 
«Союз спасения Отечества» поставило 
перед правящей политической силой. 
Призыв начать переговоры о переда-
че власти так и остался без внимания 
со стороны парламентариев — ни один 
из депутатов фракции Никола Паши-
няна на площади не появился.

Вице-спикер парламента Арме-
нии Ален Симонян заявил «Извести-
ям», что требование оппозиции об от-
ставке премьера не будет выполнено, 
так как главу правительства избира-
ет народ и только он может выбрать 
нового премьера.

— То, что сейчас предлагает оппо-
зиция, — это попытка узурпации вла-

сти в обход людей. Они же не требуют, 
чтобы были новые выборы, они требу-
ют, чтобы им передали власть. А поче-
му им? Почему именно Вазгену Ману-
кяну или кому-либо? Просто потому, 
что они так решили в кабинетах, — по-
яснил политик.

Вазген Манукян — 74-летний ли-
дер оппозиции, которого 17 партий ут-
вердили в качестве временного гла-
вы правительства на смену 
Пашиняну. 

Кадровая эпидемия
Из-за нехватки мигрантов срываются сроки ввода жилья

Вероника Кулакова, 
Екатерина Ясакова

М аксимальный отток трудовых ми-
грантов в 2020 году зафиксирован 

в сфере услуг (33,5%), ЖКХ (25,8%) и стро-
ительстве (22,2%), сообщили «Извести-
ям» в МВД. В Национальном объединении 
строителей РФ изданию заявили: из-за не-
хватки рабочих рук ряд объектов может 
быть не введён в строй вовремя. Мин-
строй в декабре предложил упростить 
ввоз рабочих строительных специально-
стей из-за границы, предложив работода-
телям организовать для них официальное 
трудоустройство и обеспечить полноцен-
ным жильём. Однако только 36% строи-
тельных компаний поддерживают иници-
ативу ведомства, говорят эксперты.

Сокращение иностранной рабочей 
силы в 2020 году составило от 20 до 50% 
в разных регионах, сообщили «Извес-
тиям» в МВД России. Максималь-
ный отток зафиксирован в сфере ус-
луг — 33,5%, деятельности домашних 
хозяйств — 28,6%, работ по водоснаб-
жению, водоотведению, организации 
сбора и утилизации отходов — 25,8%, 
а также в строительстве — 22,2%.

Всего, по данным МВД, по состоя-
нию на начало ноября трудовую де-
ятельность в России осуществля-
ли 1,798 млн иностранных граждан. 
В прошлом году их было 2,353 млн — 
почти на полмиллиона больше.

Традиционно мигранты сосредо-
точены в Москве, Московской облас-
ти, Санкт-Петербурге, Ленобласти и от-
части в Краснодарском крае, рассказал 
«Известиям» программный директор 
международного альянса «Трудовая 
миграция», председатель подкомитета 
по миграции ТПП РФ Сергей Болдырев.

В строительной сфере иностранные 
рабочие чаще занимаются отделочны-
ми работами, возведением монолитных 
конструкций, а также благо-
устройством. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« МЫ ПРОДОЛ-
ЖИМ И В НО-
ВОГОДНИЕ 

ПРАЗДНИКИ. ТО, ЧТО МЫ 
ПОСТАВИЛИ ПАЛАТКИ  
НА ПЛОЩАДИ, ЕЩЁ НЕ ДАЁТ 
ПРАВА СРАВНИВАТЬ НАС  
С МАЙДАНОМ — ЭТО АНТИ-
МАЙДАН, ЗДЕСЬ СОВСЕМ  
ДРУГИЕ ЦЕННОСТИ

Пока озеро Байкал славится идеально гладким и прозрачным льдом

«Смешно смотреть, 
сколько денег США тратят 
на защиту от России»
Режиссёр Оливер Стоун —  
о пророчестве Путина,  
опасном Трампе, бойце Байдене  
и уважении к СССР      07
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За дело, за живое
Обновлённый Госсовет рассмотрит цели до 2030 года

Новости  

Как по нотам
К чему приведёт обмен санкциями с Евросоюзом

Мария Васильева

Новые санкции России в отношении 
представителей стран — членов 

ЕС, которым запрещён въезд на её тер-
риторию, носят зеркальный характер 
и отвечают на развязанную осенью 
рестрикционную войну, подчеркнули 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Политологи не исключают дальней-
шей эскалации. РФ расширила список 
22 декабря, МИД опубликовал заявле-
ние об ответных мерах на октябрьские 
санкции от Евросоюза в отношении рос-
сийских лиц из-за ситуации с Алексе-
ем Навальным. Список был передан 
в диппредставительства ФРГ, Франции 
и Швеции, а также направлен в предста-
вительство ЕС в Москве.

�� ПЛЮС ОДИН

22 декабря МИД опубликовал заявле-
ние об ответных мерах на октябрьские 
санкции от Евросоюза против рос-
сийских лиц из-за ситуации вокруг 
Алексея Навального. Имена не рас-
крываются, но, согласно заявлению 
ведомства, в него вошли «те, кто при-
частен к нагнетанию антироссийской 
санкционной активности в рамках 
ЕС». В частности, как уточнили немец-
кие СМИ, ограничения коснулись не-
скольких представителей правитель-
ственного аппарата Германии. Ноты 
о данном шаге получили диппредста-
вительства ФРГ, Франции и Швеции. 
Лаборатории именно этих стран про-
водили осенью «независимое рассле-
дование» отравления гражданина РФ 
и пришли к выводу о применении бо-
евого вещества «Новичок». В МИДе 
подчеркнули: страны, инициировав-
шие меры против РФ, не представили 
доказательств не только российским 
властям, но даже своим собственным 
партнёрам по ЕС.

— Подтверждаем, что недружествен-
ные акции со стороны западных стран 
и впредь будут получать адекватный 
ответ, — подчёркивается в заявлении 
ведомства.

15 октября Евросоюз в связи с ситу-
ацией вокруг Алексея Навального ут-
вердил санкции в отношении шести 
российских лиц и Государственного 
научно-исследовательского институ-
та органической химии и технологии. 
Меры коснулись директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова, первого замглавы 
администрации президента Сергея Ки-

риенко, заместителей министра обо-
роны Алексея Криворучко и Павла По-
пова, главы управления президента 
по внутренней политике Андрея Яри-
на и полпреда президента в Сибирском 
федеральном округе Сергея Меняйло. 
Официальным поводом стало заявле-
ние Организации по запрещению хи-
мического оружия от 6 октября о том, 
что вещество, найденное в организме 
Навального, имеет структурные харак-
теристики, аналогичные характери-
стикам токсичных химикатов из спи-
ска запрещённых веществ.

— Санкции ЕС вводились бездока-
зательно, при этом непосредствен-
но против высокопоставленных лиц, 
ответственных за внутреннюю поли-
тику в РФ, то есть Евросоюз, по сути, 
заявил, что Навального попытались 
отравить по заказу Кремля. Уже тог-
да Россия заявила, что не оставит этот 
шаг без ответа. Настоящие меры, объ-
явленные МИДом, носят именно зер-
кальный характер, — отметил в беседе 
с «Известиями» заместитель директо-
ра и научный сотрудник Научно-об-
разовательного центра комплексных 
европейских и международных иссле-
дований факультета мировой эконо-
мики и мировой политики НИУ ВШЭ 
Дмитрий Суслов.

По мнению программного дирек-
тора Российского совета по междуна-
родным делам Ивана Тимофеева, это 
решение готовилось уже давно, ведь 
список ЕС появился ещё в октябре, од-
нако у мер РФ есть некоторые нюансы.

— Санкции России можно называть 
частично пропорциональными. На ос-
нове принципа взаимности РФ ввела 
меры против ряда физических лиц 
стран ЕС, но нюанс заключается в том, 
что они несут исключительно визовый 
характер, в то время как Евросоюз вво-
дил ещё и финансовые блокирующие 
санкции, — сказал он «Известиям».

При этом «громкие» версии, пред-
ставленные Алексеем Навальным 
в его блоге, по мнению эксперта, ещё 
не успели сыграть свою роль.

�� МАНИЯ РАССЛЕДОВАНИЯ

21 декабря Алексей Навальный опу-
бликовал запись телефонного разгово-
ра якобы с одним из сотрудников ФСБ, 
неким Константином Кудрявцевым. 
Именно он фигурировал в совмест-
ном расследовании Bellingcat, The 
Insider при участии CNN и Der Spiegel 

«об отравлении российского гражда-
нина» группой сотрудников спецслуж-
бы в Томске. Навальный представился 
собеседнику помощником секретаря 
Совбеза РФ Николая Патрушева, после 
чего тот признался в участии в рабо-
те с одеждой блогера, якобы изъятой 
после инцидента. В ФСБ РФ разговор 
назвали «спланированной провокаци-
ей», которую нельзя было устроить без 
«технической поддержки иностранных 
спецслужб».

В Кремле на следующий день в оче-
редной раз заявили, что никто одно-
значно не может говорить о каком-ли-
бо «отравлении», ведь данных на этот 
счёт у российской стороны нет. Напом-
ним, что Германия, где пациент прохо-
дил лечение, так и не предоставила от-
вет на запрос Генпрокуратуры РФ. Тем 
не менее пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков позволил себе выра-
зить «личную точку зрения».

— У больного наблюдается ярко вы-
раженная мания преследования. Мож-
но чётко установить проявление ма-
нии величия. Он себя даже сравнивает 
с Иисусом. В остальном проявления 
по Фрейду, зацикленность. Так, на-
верное, нужно относиться к этому, — 
заявил официальный представитель 
главы государства.

Как отметил в беседе с «Извес-
тиями» политолог Дмитрий Суслов, 
эта ситуация приведёт к дальнейшей 
эскалации конфликта.

— Следует ожидать новой волны 
санкций после публикации данного те-
лефонного разговора, который якобы 
разоблачает спецоперацию ФСБ. Веро-
ятно, что ЕС теперь создаст новый спи-
сок с лицами, фигурирующими в этом 
расследовании, после чего последу-
ет ответ с российской стороны, — под-
черкнул политолог.

По его словам, стоит ждать отра-
ботки санкций по делу Навального 
и со стороны США. Администрация До-
нальда Трампа была занята борьбой 
за пересчёт голосов, но вскоре может 
озадачиться и этим вопросом. В край-
нем случае это сделает новое амери-
канское правительство во главе с Джо 
Байденом.

Тем временем Белый дом, пусть 
и не в связи с инцидентом в Томске, 
уже объявил новые санкции в отноше-
нии 45 российских компаний, которых 
подозревают в связях с вооружённы-
ми силами. В их число попали Служба 
внешней разведки и Минобороны РФ.

«Стоят на месте»

Ирина Кезик

Обозреватель «Известий»

Д ень энергетика, который каж-
дый год отмечается 22 декабря, 

традиционно не обошёлся без вни-
мания президента. Принимать по-
здравления и в первую очередь от-
читываться за весь ТЭК к Владимиру 
Путину отправился новоиспечённый 
вице-премьер Александр Новак. Рас-
сказав про успехи отрасли, бывший 
министр энергетики не смог не отме-
тить, что на внутреннем рынке цены 
на топливо — в том числе на бензин, 
дизтопливо и авиакеросин — не рос-
ли быстрее инфляции.

Вице-премьер подчеркнул, что 
держать цены на нефтепродукты 
на таком уровне позволяет демп-
ферный механизм по сглаживанию 
эффектов влияния мировых цен, 
разработанный по поручению пре-
зидента.

Демпферный механизм, действу-
ющий с 2019 года, призван удер-
живать цены на моторное топливо 
(бензин, дизельное топливо) внутри 
России на стабильном уровне. Про-
ще говоря, действует он следующим 
образом: при низких экспортных 
ценах на нефть российской мар-
ки Urals стоимость топлива на вну-
треннем рынке в рублях позволяет 
нефтяникам получать сверхпри-
быль, частью которой они соответ-
ственно делятся с бюджетом.

Если же экспортные цены 
на нефть высокие, государство до-
плачивает нефтяным компани-
ям, чтобы они не повышали цены 
на бензин и дизтопливо внутри 
страны. Как напомнил Новак, уро-
вень, когда баланс нулевой, — при-
мерно $50–55 за баррель. По раз-
ным оценкам, речь идёт о том, что 
нефтяники обязаны будут выпла-
тить в бюджет несколько сотен 

миллиардов рублей. Безусловно, 
при низких ценах на нефть радо-
вать их это не может. Но ничего 
не поделаешь.

В своё время злую шутку с ними 
уже сыграли обстоятельства, сло-
жившиеся в 2018 году, когда в Рос-
сии разразился самый большой 
топливный кризис последнего деся-
тилетия. Во-первых, резко подоро-
жала нефть (с $67 за баррель в янва-
ре до $80 в мае). Во-вторых, не менее 
резко подешевел к доллару рубль. 
Эти два фактора можно назвать ос-
новными, так как только из-за их со-
четания в течение весны 2018-го 
чёрное золото рекордно подорожа-
ло — до 5 тыс. рублей за баррель. На-
помним, до этого несколько лет под-
ряд нефть стоила в среднем 3 тыс. 
рублей. Рост рублёвых цен на нефть 
привёл к стремительному увели-
чению налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). А он занима-
ет одно из ведущих мест в структу-
ре цены нефтепродуктов в нашей 
стране.

Повторный виток кризиса при-
шёлся на октябрь того же года — 
чёрное золото вновь подскочи-
ло в цене и достигло отметки 
$85 за баррель. Масла в огонь под-
лил и слабый рубль, благодаря кото-
рому в национальной валюте нефть 
и вовсе достигла рекордного со вре-
мён деноминации показателя — 
5,5 тыс. рублей за баррель. Долго-
срочного ценового кризиса удалось 
избежать благодаря резкому обвалу 
нефтяных котировок. К тому же тог-
да был придуман и демпферный ме-
ханизм.

Говоря о нём, Александр Новак 
отметил, что сегодня стоимость 
авиационного керосина практиче-
ски на 19–20% ниже по сравнению 
с 2019 годом. А цены на дизельное 
топливо в 2020-м «стоят на месте», 
и общий рост с начала года соста-
вил всего 1,7%. Стоит добавить, что 
и бензин с начала года подорожал 
в среднем на 2,6%. При этом экспер-
ты ожидали подорожания топлива 
в пределах инфляции минус 1,5 п.п. — 
то есть около 2,5%. Однако один ли 
только демпфер «виноват» в хоро-
шем настроении чиновников в каби-
нетах и потребителей на заправках?

Тут стоит напомнить, что 
до 2018 года, когда из-за кризиса сто-
имость топлива в среднем вырос-
ла на 10%, этот самый рост всегда на-
ходился в пределах инфляции и был 

не выше 4%. Даже в 2019-м средний 
рост составил порядка 3%. Что, согла-
ситесь, немногим больше, чем в те-
кущем. Тем более что 2020 год сам 
по себе внёс существенные коррек-
тивы в нашу жизнь, которая уже ни-
когда не будет прежней.

Охватившая мир пандемия коро-
навируса, заперев жителей плане-
ты по домам, обрушила нефтяной 
рынок. В конце апреля мы наблю-
дали, как американская нефть WTI 
торговалась в отрицательных значе-
ниях. Но в России в середине июня 
произошло то, чего, наверное, никто 
не ожидал.

Биржевой индекс бензина АИ-
95 по итогам торгов на Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже (СПбМТСБ) 
превысил 56 тыс. рублей за тонну. 
Это был рекорд, самый крупный по-
казатель за весь период наблюде-
ний на СПбМТСБ. Но и на этом рост 
не остановился. Уже 18 июня была 
зафиксирована пиковая отметка — 
57,3 тыс. рублей за тонну, а 3 июля 
цена достигла следующего пика — 
59,6 тыс. рублей. Для полноты кар-
тины — сейчас этот показатель при-
мерно соответствует 45,7 рубля 
за литр.

Причиной такого роста ста-
ли ажиотаж и отмена карантинных 
ограничений. В ряде регионов не-
которые рыночные игроки, стол-
кнувшись с увеличившейся потре-
бительской активностью, создали 
ажиотажный спрос. Кроме того, сы-
грало свою роль и ограничение вы-
езда за рубеж. Многие решили про-
вести отпуск внутри страны, отдав 
предпочтение автотуризму. При 
всех прочих сложностях это приве-
ло к тому, что потребление мотор-
ного топлива, резко обвалившееся 
весной, в июле приблизилось к по-
казателям прошлого года.

Постепенно ценники на АЗС нор-
мализовались. А осенью мы и во-
все наблюдали снижение стоимо-
сти моторного топлива. Эксперты 
это связали с завершением сезо-
на повышенного спроса, ремонт-
ными работами на НПЗ и желанием 
владельцев АЗС за счёт увеличе-
ния объёмов компенсировать сни-
жение стоимости. Что же касается 
авиационного керосина, чья стои-
мость упала на 20%, о каком демп-
фере можно говорить, если россий-
ский рынок авиаперевозок в 2020-м 
просел на треть?

МНЕНИЕ  

Развитие Дальнего Востока станет одной из ключевых тем Госсовета

Добыча на результат
Д обыча нефти в России по ито-

гам 2020-го уменьшится по срав-
нению с предыдущим годом на 8,4% — 
до 514 млн т, а природного и попутного 
газа на 5% — примерно до 700 млрд куб. м. 
Об этом вице-премьер Александр Новак 
заявил на встрече с президентом Влади-
миром Путиным, которая прошла 22 де-
кабря — в День энергетика. Между тем 
потребление угля из-за пандемии снизит-
ся на 9–10%, а электроэнергии — на 2,7%.

 С 2012 года было привлечено 6,4 трлн 
рублей инвестиций в электроэнерге-
тику и было построено 46 тыс. мега-
ватт мощностей, добавил Александр 
Новак. Для сравнения: установленная 
мощность соседних стран, таких как 
Белоруссия, составляет всего 11 тыс. 
мегаватт. То есть за восемь лет Россия 
построила, по сути дела, четыре энер-
госистемы Белоруссии, отметил заме-
ститель председателя правительства. 
На сегодня электроэнергетическая 
система России — одна из крупнейших 
в мире: она занимает первое место 
по охвату территорий и четвёртое мес-
то по выработке электроэнергии.

 В условиях пандемии власти уде-
ляют особое внимание обеспечению 
больниц своевременным и быстрым 
энергоснабжением и подключени-
ем. При этом 32 новых медучрежде-
ния, которые были введены в стране, 
оперативно и под особым контролем 
были подключены к электроэнергии. 
Это касается и 23 госпиталей Минобо-
роны и около 40 перепрофилирован-
ных медицинских центров. На особом 
контроле 1573 медицинских учрежде-
ния, где используются аппараты ИВЛ 
и находятся пациенты с коронавиру-
сом, пояснил Александр Новак.

 На встрече также обсуждались цены 
на нефтепродукты, ожидаемые по ито-
гам 2020 года. По словам собеседни-
ка президента, стоимость дизельного 
топлива в этом году стоит на месте, об-
щий рост с начала года составил все-
го 1,7%. Александр Новак подчеркнул, 
что разработанный механизм по сгла-
живанию эффектов влияния мировых 
цен позволяет держать стоимость не-
фтепродуктов на уровне не выше ин-
фляции. «Это происходит за счёт демп-
фера, за счёт того, что в период, когда 
цены на нефть и нефтепродукты на ми-
ровых рынках высокие, тогда демпфер 
платится из бюджета, а когда цены, на-
оборот, ниже, как сегодня это происхо-

дит, компания доплачивает в бюджет, 
то есть они сегодня очень солидные 
суммы выплачивают в бюджет. Уро-
вень, когда это нулевой баланс, при-
мерно $50–55 за баррель», — подчерк-
нул вице-премьер.

 Правительство и дальше будет сле-
дить за тем, чтобы цены были не выше 
инфляции. Это касается бензинов, ди-
зельного топлива и авиакеросина. При 
этом цены на авиационный керосин 
сегодня практически на 19–20% ниже 
по сравнению с 2019 годом. «Здесь и от-
расль не должна страдать, должна чув-
ствовать себя комфортно, но и с потре-
бителями нельзя хулиганить. Там всё 
понятно. Но с нефтяниками мы посто-
янно в контакте на этот счёт, механизм 
отлажен, так что надеюсь, что он вовре-
мя будет работать, когда это потребу-
ется», — отреагировал Владимир Путин.

 Кабмин также предлагает возло-
жить ответственность за газифи-
кацию в стране на единого опера-
тора. «То есть если на сегодняшний 
день у нас за газификацию отвеча-
ет и субъект Российской Федерации, 
муниципалитеты, газоснабжающие 
организации, непосредственно че-
ловек финансирует, владелец дома, 
какую-то часть расходов, мы предла-
гаем сделать в рамках этой концепции 
единого оператора, который бы, как 
и в электроэнергетике, отвечал за под-
ключение непосредственно до забо-
ра домовладения, непосредственно 
до потребителя, — пояснил Александр 
Новак. — Это означает, что будет один 
договор, единое окно через МФЦ и, со-
ответственно, единый договор о тех-
нологическом присоединении».

 22 декабря российский лидер про-
вёл телефонный разговор с прези-
дентом Палестины Махмудом Абба-
сом. Политики обсудили актуальные 
вопросы двустороннего взаимо-
действия в торгово-экономической 
и гуманитарной областях. Особое 
внимание было уделено сотрудни-
честву в борьбе с распространением 
коронавирусной инфекции, вклю-
чая возможные поставки в Пале-
стину вакцин российского произ-
водства, сообщили в пресс-службе 
Кремля. Затрагивалась и проблема-
тика ближневосточного урегулиро-
вания. Владимир Путин, в частно-
сти, подтвердил готовность России 
и впредь содействовать достиже-
нию справедливого и долгосрочного 
решения палестино-израильского 
конфликта, в том числе с использо-
ванием потенциала «квартета» меж-
дународных посредников.

 Вечером Владимир Путин созво-
нился с французским коллегой Эм-
мануэлем Макроном. Президенты 
обменялись мнениями по ситуа-
ции вокруг Нагорного Карабаха. Гла-
ва РФ подчеркнул, что обстановка 
в регионе стабилизируется, а дого-
ворённости, зафиксированные 9 но-
ября, в целом последовательно вы-
полняются. Кроме того, лидеры 
обсудили урегулирование украин-
ского конфликта, а также обстанов-
ку в Сирии и Ливии. По ситуации во-
круг иранской ядерной программы 
с обеих сторон констатирована вос-
требованность коллективных уси-
лий, направленных на сохранение 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий.

Наталья Башлыкова

Н ациональные цели развития России 
до 2030 года станут главной темой 

первого заседания обновлённого соста-
ва Госсовета, которое пройдёт 23 декаб-
ря. Его члены должны будут скорректиро-
вать эти цели, а также рассмотреть новые 
критерии оценки работы губернаторов. 
Участники заседания заявили «Извес-
тиям», что рассчитывают на сохранение 
финансирования нацпроектов, несмотря 
на пандемию, а также ждут увеличения 
внимания к развитию Дальнего Восто-
ка. Эксперты считают, что Госсовет ста-
нет весомой и эффективной структурой, 
если в нём будет слышен голос регионов.

�� В КОНСТИТУЦИОННОМ 
СТАТУСЕ

Первое заседание Госсовета в новом 
формате будет посвящено «Националь-
ным целям развития РФ до 2030 года», 
на достижение которых направлены 
нацпроекты. Как сообщили «Извести-
ям» информированные источники, ме-
роприятие пройдёт в режиме видеокон-
ференции совместно с президентским 
Советом по стратегическому развитию 
и нацпроектам. На нём будет представ-
лен Единый план по достижению наци-
ональных целей, подготовленный пра-
вительством. Этот документ вместе 
с повесткой заседания был разослан 
членам Госсовета в минувший втор-
ник, сообщили собеседники «Известий».

Заседание будет знаковым, посколь-
ку пройдёт впервые после того, как были 
внесены поправки в Основной закон, 
в результате которых Госсовет полу-
чил статус конституционного государ-
ственного органа, а в России появилась 
единая система публичной власти. Под 
этой системой теперь понимаются фе-
деральные, региональные власти, а так-
же органы местного самоуправления.

Подготовка к первой встрече чле-
нов обновлённой структуры началась 
ещё летом. Всё это время шли заседа-
ния рабочих групп Госсовета, на кото-
рых обсуждались насущные проблемы 
по реализации нацпроектов. А в сен-
тябре Владимир Путин провёл в ре-
жиме видеоконференции расширен-

ную встречу с президиумом Госсовета 
по вопросам реализации в регионах 
указа о национальных целях развития 
страны до 2030 года.

На ней глава государства обозначил 
главные задачи для России. В их числе: 
сбережение здоровья и благополучия 
людей, создание комфортной и безо-
пасной среды для жизни, укрепление 
экономики и открытие новых возмож-
ностей для самореализации граждан, 
а также широкое, повсеместное внедре-
ние цифровых технологий. Впрочем, как 
заметил тогда президент, работа про-
должается и не все предложения реги-
онов по корректировке нацпроектов 
учтены. Именно их проработкой зани-
мались всё это время рабочие группы.

Ещё одной анонсированной темой 
на первом заседании обновлённой 
структуры станут критерии оценки ра-
боты губернаторов. Об этом накануне 
сообщил секретарь Госсовета, помощ-
ник президента Игорь Левитин. По его 

словам, оценкой эффективности рабо-
ты властей регионов займётся новая 
комиссия под руководством первого 
замруководителя АП Сергея Кириен-
ко. Ещё одна новая комиссия займётся 
обеспечением согласованного функци-
онирования и взаимодействия органов 
публичной власти. Её возглавит руко-
водитель АП Антон Вайно.

Как сообщил Игорь Левитин, все-
го в Госсовете будет образовано 18 ко-
миссий по количеству нацпроектов. 
Они заменят ранее существовавшие 
рабочие группы.

21 декабря Владимир Путин подпи-
сал указ об утверждении состава об-
новлённого органа. Согласно докумен-
ту, в него вошли 104 человека. В том 
числе сам президент страны, глава каб-
мина Михаил Мишустин, спикеры Со-
вфеда и Госдумы Валентина Матвиенко 
и Вячеслав Володин, полпреды в феде-
ральных округах, губернаторы и лиде-
ры парламентских партий. От обще-
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Мыслят штаммами
Введут ли в России новые ограничения из-за SARS-CoV-2

Любовь Лежнева, Кристина Попик

П равительство может ввести до-
полнительные ограничения, если 

в России обнаружат новый штамм 
SARS-CoV-2, однако полный локда-
ун маловероятен, считают политики 
и эксперты, опрошенные «Известиями» 
по итогам заседания совета кабмина 
по коронавирусу. На совещании гла-
ва Роспотребнадзора Анна Попова за-
явила, что в стране не выявлен «бри-
танский» вариант COVID, однако были 
другие мутации, не такие опасные. 
Вакцинация, по её мнению, позволит 
успешно бороться и с этим видом. Для 
этого до конца года Россия произведёт 
2 млн доз препарата, сообщил министр 
здравоохранения Михаил Мурашко.

�� ТЫСЯЧИ МУТАЦИЙ

Пока люди стали потихоньку уживаться 
с привычным коронавирусом, охватив-
шим 22 декабря все континенты, боль-
шой переполох устроил его «младший 
брат». После того как в Великобритании 
обнаружили новый штамм SARS-CoV-2, 
около 30 стран решили приостановить 
с ней авиасообщение. Учёные уверяют: 
главная опасность вариации вируса за-
ключается в скорости распространения, 
которая выше на 70%, чем у COVID-19. 
Предполагается, что уровень смерто-
носности и реакция на вакцины почти 
не отличаются.

На заседании 22 декабря глава Роспо-
требнадзора отметила, что на данный 
момент у россиян уже обнаружено бо-
лее 1,4 тыс. мутаций COVID. Однако она 
сразу поспешила всех успокоить: «рос-
сийские» вариации не связаны с изме-
нением свойств вируса, а их появление 
можно считать «рутиной». Возможность 
передачи от человека к человеку и па-
тогенность у них такие же, как и у уже 
привычной инфекции.

— Если говорить о том, что произо-
шло, и о тех материалах, которые нам 
доступны, то их анализ показывает: 
с начала ноября только 6% всех гено-
мов, которые опубликовала Великобри-
тания, содержали в себе эту мутацию. 
И единичные случаи мутации с сентя-
бря по ноябрь были зарегистрированы 
на территории Франции, Нидерландов, 
Швеции, Норвегии. И на территории Ве-
ликобритании эти мутации были оче-
видны уже в июне текущего года, — со-
общила Анна Попова.

Хотя отечественные вакцины эффек-
тивны и в борьбе с новым штаммом, для 
минимизации рисков заражения рос-
сиян правительство уже приостанови-
ло авиасообщение с Соединённым Ко-
ролевством, напомнила она. Чтобы как 
можно больше желающих смогли сде-
лать антиковидную прививку, до кон-
ца года РФ выпустит 2 млн доз препара-
та, сообщил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

Кроме новой вспышки в Британии 
на совете обсудили и долгоиграющие 
проблемы — медленные выплаты ме-
дикам за работу в особо сложных ус-
ловиях и нехватку лекарств. Глава 
правительства напомнил, что руково-
дители профильных ведомств и губер-
наторы не должны надеяться, что за них 
кто-то выполнит обязанности — им нуж-
но оперативно реагировать на обраще-
ния и жалобы населения.

На социальные выплаты медработ-
никам кабмин выделит ещё свыше 
52 млрд рублей. Эти средства выдадут 
специалистам до марта.

— Ваша задача — следить, чтобы и эти 
средства, и выделенные ранее быстро 
и вовремя поступали к адресатам. Если 
видите, что где-то есть проволочки, ре-
шайте проблему в буквальном смысле 
слова в ручном режиме, — призвал чи-
новников премьер.

�� НЕЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

В случае обнаружения нового штамма 
возможно введение новых или усиление 
имеющихся превентивных мер, ведь это 
позволит эффективнее и легче преду-
предить возможную угрозу, а не бороть-
ся с распространением заболевания, за-
явила «Известиям» зампред комитета 
Совета Федерации по социальной поли-
тике, заслуженный врач России Татья-
на Кусайко. При этом пока рано делать 
окончательные выводы о «британском» 
штамме SARS-CoV-2, потому что име-
ющиеся данные о вирусе полностью 
не подтверждены.

— Здесь необходимо самим граж-
данам более ответственно отнестись 
к возможной опасности и потенциаль-
ным последствиям: строго, должным 
образом соблюдать все требования 
Роспотребнадзора, а также меры, при-
нятые в регионах. В противном случае 
не буду исключать возможности кра-
тковременного введения или усиления 
ограничительных мероприятий, в том 

числе прекращения авиасообщения 
с другими странами. Считаю это вполне 
оправданным, ведь во главе стоят жиз-
ни и здоровье людей. При этом уверена, 
что полного локдауна нам удастся избе-
жать и таких жёстких ограничений, ка-
кие были прежде, уже не будет, — счи-
тает политик.

Решение о прекращении авиасо-
общения с Британией стоило при-
нять раньше, уверены другие сенато-
ры, не исключающие закрытия границ 
и с иными странами.

— Нам стоит максимально ограни-
чить возможность проникновения дан-
ного штамма в Россию. Нужно действо-
вать оперативно, нельзя не замечать его 
опасности и рисков увеличения заболе-
ваемости из-за него. Сообщение стоит 
блокировать с максимальным количе-
ством стран, в которых зафиксированы 
эту мутации, — сказал «Известиям» член 
комитета Совета Федерации по соци-
альной политике Сергей Леонов.

С этим мнением не совсем соглас-
ны в экспертном сообществе. Введе-
ние строгих ограничений может прине-
сти больше вреда, чем пользы, пояснил 
«Известиям» доктор биологических 
наук, профессор кафедры вирусологии 
биологического факультета МГУ Алек-
сей Аграновский.

— Новый штамм не повод, чтобы вво-
дить локдаун. Новые вариации вируса 
всё время будут возникать, это совер-
шенно естественный процесс. В ограни-
чении авиасообщения большого смысла 
нет, потому что если новый штамм уже 
где-то и возник, то он уже и распростра-
нился. Он уже и там и сям. Закрываться 
поздно. Это делают, но смысла я боль-
шого не вижу, — добавил эксперт.

Накануне Нового года россияне уже 
успели столкнуться с усилением огра-
ничений и введением новых правил. 
Вполне вероятно, что роста числа забо-
левших коронавирусом во время празд-
ников удастся избежать, потому что 
многим не нужно ехать на работу или 
отводить детей в школу, считает Татья-
на Кусайко. Кроме того, во многих регио-
нах не будут работать развлекательные 
центры, а также запрещено проводить 
массовые мероприятия. Однако нагруз-
ка на стационары и службы скорой по-
мощи может повыситься по другим при-
чинам — например, из-за традиционного 
увеличения частоты обращений с трав-
мами и отравлениями из-за чрезмерно-
го употребления алкоголя.

За дело, за живое
Обновлённый Госсовет рассмотрит цели до 2030 года

 Новости

 

Стратегическое соперничество

Иван Тимофеев

Программный директор клуба «Валдай» 

С американской точки зрения Рос-
сия представляет для США угрозу 

или вызов по большинству азимутов: 
в Европе, Азии, на Ближнем Востоке, 
а также в ключевых функциональных 
областях — ядерной, цифровой, кос-
мической и т.п. Одновременно остаёт-
ся крайне мало сфер, где Россия жиз-
ненно важна или хотя бы просто важна 
для США. В лучшем случае речь идёт 
о сохранении диалога по контролю над 
вооружениями, сотрудничестве в Ар-
ктике, эпизодическом взаимодействии 
по борьбе с терроризмом, неясном 
партнёрстве по климату, остатках вза-
имодействия в космосе и ничтожных 
экономических связях. Российская ди-
аспора в Америке давно интегрирова-
лась и самостоятельной лоббистской 
силы не представляет.

Джо Байден и его администрация 
в отношениях с Россией будут ве-
сти дело к выполнению следующих 
стратегических задач:

1. Сдерживание России и балан-
сирование её военного потенциа-
ла в качестве задачи минимум и до-
стижение полного превосходства 
по всем ключевым видам воору-
жений и военных технологий в ка-
честве задачи максимум. Строго 
говоря, задача максимум здесь нео-
бязательна. Даже отставание США 
в некоторых новых видах вооруже-
ний вряд ли позволит России ради-
кально изменить баланс сил, подо-
рвать безопасность США и получить 
те или иные серьёзные дивиденды. 
В лучшем случае это позволит Мо-
скве сохранить собственную без-
опасность, эпизодически мешать 
США в достижении локальных задач.

Вместе с тем идеальная задача 
для США на данном направлении, 

судя по всему, состоит в радикаль-
ном разоружении России по образцу 
Германии 1945 года. Это может быть 
достигнуто либо путём военного 
разгрома России, либо в результате 
радикального потрясения её поли-
тической системы и последующей 
переделки изнутри. Первый сцена-
рий не стоит скидывать со счетов, 
но его цена для США значительна. 
Второй сценарий дешевле и безопас-
нее, тем более с учётом опыта разва-
ла и самоликвидации СССР. Отсюда 
вытекает важность второй задачи.

2. Расшатывание российского по-
литического режима. Её выполнение 
зачастую ассоциируется с финан-
сированием оппозиции, идеоло-
гической обработкой отдельных 
«прозападных» аудиторий, инфор-
мационной войной и т.п. Но это лишь 
часть картины, причём не самая 
главная. Все эти меры можно рас-
сматривать лишь как бациллы, ко-
торые едва ли могут навредить здо-
ровому организму. Советский Союз 
рухнул далеко не из-за этих факто-
ров, хотя они имели место. Он раз-
валился под грузом собственных 
проблем, их запущенности и по-
следующей потери контроля над 
ними. В Вашингтоне могут исходить 
из того, что такой же сценарий спо-
собен сработать и с современной 
Россией.

Достаточно не мешать дальней-
шему расцвету её системных проб-
лем — коррупции, сомнительной 
эффективности управления, проб-
лем с верховенством закона. Пыл-
кие борцы с «западным вмешатель-
ством» лишь помогут этой цели. 
Подобно брежневским кадрам они 
зачистят инициативу, забюрократи-
зируют систему, ещё больше подо-
рвут закон ради мнимой безопасно-
сти. Завзятые сторонники зачисток 
всего и вся — лучшие союзники США 
в решении обозначенной задачи.

3. Экономическое и технологи-
ческое сдерживание России. Дан-

ная задача может не без успеха 
решаться путём санкций и огра-
ничений в торговле, инвестициях, 
финансах и технологиях. Однако 
и здесь это лишь часть проблемы. 
Ещё до большой ссоры с США и За-
падом в 2014 году Россия не мог-
ла преодолеть свой периферийный 
экономический статус, даже несмо-
тря на наличие значительных фи-
нансовых ресурсов, доступ к ми-
ровым рынкам капитала и другие 
блага. Сегодня ситуация сложнее. 
Конъюнктура гораздо менее благо-
приятна, а политические риски для 
внешнеэкономических связей ста-
новятся всё выше. США достаточно 
лишь постепенно подогревать «мо-
локо в котле».

Всё это, конечно, не исключает 
сотрудничества или хотя бы взаи-
модействия по некоторым вопросам. 
Здесь и отдельные очаги сотрудни-
чества бизнеса, и образовательные 
проекты, и человеческие контакты. 
Две реальности вполне могут сосу-
ществовать. Но политика неизбежно 
будет возвращать к трём «большим 
координатам» российско-амери-
канских отношений, обозначенным 
выше. Даже если допустить круп-
ные уступки России по Донбассу или 
иным вопросам, они едва ли изменят 
этот вектор. Он укоренился в США 
достаточно прочно. А значит, любые 

уступки ради номинального улуч-
шения отношений с Вашингтоном 
неприемлемы.

Что делать России в подобной 
ситуации?

1. Сохранять и развивать оборон-
ный потенциал с учётом новейших 
мировых достижений науки и техни-
ки. Это трудоёмкая и дорогостоящая 
задача. Многие системы вооруже-
ний не позволяют решать теку-
щие внешнеполитические задачи. 
Но они гарантируют то, что Москва 
на определённом этапе не превра-
тится в Белград 1999 года. У России 
есть возможность асимметрично-

го сдерживания США даже при усло-
вии их превосходства.

2. Последовательно выстраивать 
государство, основанное на главен-
стве закона, открытости общества, 
высокой эффективности управле-
ния. Такое государство будет слож-
нее расшатать извне, какой бы 
активной ни были пропаганда, ин-
формационная война и операции 
спецслужб. Зачистки и избыточ-
ная вертикализация дадут иллю-
зию безопасности. Но на деле подо-
рвут её.

3. Сохранять связи с мировой эко-
номикой при том понимании, что 
глобализация сжимается под вли-
янием политической конкуренции 
крупных держав. Это означает необ-
ходимость диверсификации торго-
вых связей, опоры на собственные 
силы в стратегических отраслях.

Вместе с тем эти меры носят су-
губо оборонительный характер. 
Возможны ли наступательные дей-
ствия? Вполне. Причём они вряд ли 
должны копировать американские 
задачи. Мы едва ли переиграем Ва-
шингтон по абсолютным параме-
трам мощи. Политическая систе-
ма США обладает большим запасом 
прочности, чтобы пытаться подо-
рвать её теми же средствами, какие 
используют сами американцы в от-
ношении противников. Нам будет 
трудно так же выстроить жизнеспо-
собные глобальные экономические 
альтернативы. Что делать?

Прежде всего играть на трендах 
изменений современных между-
народных отношений. Среди них — 
возвышение КНР, неустойчивость 
антикитайских коалиций, конкурен-
ция технологических платформ, из-
менение идейных координат и цен-
ностей и т.п. Далее — осуществлять 
точечные, но при этом концентри-
рованные воздействия в регионах 
и функциональных сферах, в кото-
рых у России сложился опыт и есть 
заделы для активной политики. На-
конец, важна привлекательность 
и конкурентособность самой рос-
сийской модели, системы ценностей 
и образа жизни. Решение этой зада-
чи требует от страны заново познать 
и открыть собственную идентич-
ность. Она требует времени, терпе-
ния и огромного труда, которые да-
леко не всегда сводятся к парадным 
мероприятиям и пиару. Но имен-
но она приносит дивиденды на годы 
и десятилетия вперёд.

МНЕНИЕ

« ВАЖНА ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ И КОНКУРЕНТОСПО-
СОБНОСТЬ РОССИЙСКОЙ МОДЕЛИ, СИСТЕМЫ ЦЕН-
НОСТЕЙ И ОБРАЗА ЖИЗНИ. РЕШЕНИЕ ЭТОЙ ЗАДА-

ЧИ ТРЕБУЕТ ОТ СТРАНЫ ЗАНОВО ПОЗНАТЬ И ОТКРЫТЬ СВОЮ 
ИДЕНТИЧНОСТЬ. ОНА ТРЕБУЕТ ВРЕМЕНИ, ТЕРПЕНИЯ И ОГРОМ-
НОГО ТРУДА

Кадровая эпидемия
A Доля нехватки кадров 

в этих видах работ в неко-
торых регионах России составляет 
50%. Проблема особенно актуальна 
для Дальнего Востока, Приволжско-
го и Уральского федеральных окру-
гов, рассказал «Известиям» прези-
дент Национального объединения 
строителей РФ (НОСТРОЙ) Антон 
Глушков.

— Сегодня ряд объектов под угро-
зой невыполнения сроков взятых 
обязательств по причине нехватки 
рабочей силы, — сообщил он. — Если 
смотреть на объём ввода жилья 
по сравнению с концом прошло-
го года, то он всего на 2% ниже. Но это 
объекты, которые начали строить 
в 2018–2019 годах. Было время их за-
кончить. А вот объём жилья на ста-
дии раннего строительства снизил-
ся на 30%.

Причём девелоперы, по словам 
Антона Глушкова, не спешат вы-
водить на рынок новые объекты 
из-за постоянно растущих затрат.

�� ПОМОЩЬ  
НЕ ОКАЗЫВАТЬ

Строительная отрасль неодно-
кратно в нынешнем году заявляла 
о нехватке специалистов. Минстрой 
внёс в правительство предложения 
по организации упрощённого въез-
да трудовых мигрантов для работы 
на российских стройплощадках, ис-
пытывающих острую нехватку кад-
ров. Правда, с оговоркой, что ком-
пании должны будут обеспечить 
их жильём, поставить на миграци-
онный учёт и оформить с ними тру-
довые отношения. А также обеспе-
чить иностранным сотрудникам 
сдачу ПЦР-теста на коронавирус-
ную инфекцию.

Только 36% компаний готовы пой-
ти на такие условия, выяснили ана-
литики сервиса по поиску работы 
SuperJob (данные опроса предста-
вителей 200 строительных органи-
заций и 1600 россиян из всех округов 
страны есть в распоряжении «Извес-
тий»).

Их представители поддержива-
ют предложение Минстроя по не-
скольким причинам. «Мы испыты-
ваем недостаток в рабочей силе», 
«Трудно найти ответственных ра-
бочих», «Мигранты едут на работу 
во всём мире. Не приедут к нам — по-
едут в Европу», привели аналитики 
основные из них.

Поскольку сегодня рабочие из Бе-
лоруссии точно так же не могут при-
ехать на российские стройки, как 
и представители Узбекистана и Тад-
жикистана, мы привлекаем местные 
кадры, которые выполняют отделоч-
ные работы и занимаются благоу-
стройством территории, рассказал 
«Известиям» директор по девелоп-
менту ГК «РКС Девелопмент» Сергей 
Самойленко.

— В связи с отсутствием мигрантов 
у нас дефицит в рабочей силе прак-
тически на всех объектах. Причём 
стоимость услуг приезжих рабочих 
выросла зачастую в два — два с по-
ловиной раза. Очень надеемся, что 
рано или поздно границы откроют 
и инфляция, вызванная как удорожа-
нием материалов, так и ростом сто-
имости труда, сократится. На сегод-
няшний день общий инфляционный 
прирост себестоимости, по ощуще-
ниям, не менее 10% по всем видам ра-
бот, — подчеркнул он.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой с просьбой уточнить, 
поддерживает ли правительство 
инициативу ведомства.

�� ДВОР БЕЗ МЕТЛЫ

Подавляющее большинство рядо-
вых сотрудников строительных ком-
паний (81%) против ввоза трудовых 
мигрантов, выяснил сервис SuperJob. 
С ними солидарна и бо`льшая часть 
населения, не занятая в строитель-
стве, — 71%.

Россияне отмечают: в послед-
ние годы из-за использования не-
квалифицированной иностранной 
рабочей силы строительная отрасль 
частично перешла в теневой сектор 
и перестала быть привлекательной 
для коренного населения. «Была бы 
достойная заработная плата, офи-
циальное трудоустройство, соот-
ветствующее отношение к рабоче-
му классу, все были бы довольны 
и при работе», — приводят аргумен-
ты опрошенных граждан аналити-
ки сервиса.

ственных организаций в него включены 
руководители Федерации независимых 
профсоюзов и Российского союза про-
мышленников и предпринимателей.

Впервые в обновлённом органе будут 
работать представители муниципаль-
ной власти. Это глава муниципального 
образования — председатель Евпато-
рийского городского совета Республики 
Крым Олеся Харитоненко и глава Сат-
кинского муниципального района Че-
лябинской области Александр Глазков.

�� НЕ СНИЖАЯ ТЕМПОВ

Член Госсовета, губернатор Орлов-
ской области Андрей Клычков в разго-
воре с «Известиями» выразил надеж-
ду, что нацпроекты останутся главным 
федеральным приоритетом, а их фи-
нансирование в условиях пандемии 
не сократится, так как жители субъекта 
почувствовали от них реальную пользу.

— С помощью нацпроектов мы смог-
ли реализовать целый комплекс задач, 

которые стояли перед регионом дол-
гие годы. Это и социальная сфера, и во-
просы демографии, и все направления, 
связанные с человеческим фактором. 
За счёт этого мы вложили значитель-
ные средства в детские сады, школы, 
объекты социнфраструктуры. Так-
же в этом году мы вошли в нацпроект 
по производительности труда и смогли 
только за истекший период провести 
обучение на 13 предприятиях, в сле-
дующем году обязательно продолжим 
эту работу, — пояснил «Известиям» гу-
бернатор.

По его словам, кроме того, за ны-
нешний год в рамках нацпроектов че-
рез межбюджетные трансферты фи-
нансирование региона было увеличено 
на 6 млрд рублей. Также нацпроект 
«Безопасные дороги» позволит облас-
ти к 2023 году достичь 85% норматив-
ного содержания дорог.

Другой член Госсовета, губернатор 
Еврейской автономной области Ро-
стислав Гольдштейн считает, что од-

ним из приоритетов России и наци-
ональных целей до 2030 года должно 
стать развитие Дальнего Востока.

— Для Дальнего Востока уже сде-
лано очень много. Сегодня он нахо-
дится в центре глобальной мировой 
стройки, потому что центр цивилиза-
ции экономики перемещается в Юго-
Восточную Азию. Поэтому этот про-
ект должен быть вне конкуренции 
по отношению к евроориентирован-
ным элитам и развиваться опережа-
ющими темпами. То есть мы должны 
и уделять Дальнему Востоку ещё боль-
шее внимание, и развивать экономику. 
Но её развитие невозможно без разви-
тия социальной сферы, — пояснил гла-
ва субъекта «Известиям».

По его словам, сейчас по развитию 
Дальнего Востока принята федераль-
ная программа, но необходима и пол-
ная реновация инфраструктуры и со-
циальной сферы: не только городов, 
но и деревень, чтобы там было ком-
фортно жить. Именно поэтому очень 
важна реализация нацпроектов.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает, 
что долгосрочные национальные цели 
развития, которые будут определены 
на первом заседании Госсовета в новом 
составе, должны будут стать реальной 
программой системной трансформа-
ции экономики и социальной сферы 
России.

— Несмотря на коронавирус, нац-
проекты должны быть реализова-
ны — пусть и в несколько ограничен-
ном формате. Российская элита вполне 
осознаёт вызовы предстоящих деся-
тилетий и стремится ответить на них. 
Площадкой, на которой будут найдены 
ответы на эти вызовы, и должен стать 
обновлённый Госсовет, — пояснил экс-
перт «Известиям».

Госсовет станет весомой и эффек-
тивной структурой, если в нём бу-
дет слышен голос регионов, кото-
рые не всегда могут выразить себя 
на площадке Совета Федерации, за-
явил «Известиям» глава Политиче-
ской экспертной группы Константин 
Калачёв. По его мнению, сегодня в Рос-
сии не хватает дискуссий о стратегиче-
ском развитии страны и образе её бу-
дущего.
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Ночной антирежим
A По их мнению, он должен воз-

главить страну в период по-
сле отставки премьера и до следующих 
парламентских выборов. Сам же он уча-
ствовать в выборах не намерен.

�� ПАЛАТКИ С КРАЮ

Ален Симонян также уточнил, что 
на данный момент не видит причин для 
силового разгона митингующих. Это 
заявление подтверждают действия 
полиции на всех митингах начиная 
с 10 ноября — крупных столкновений 
силовиков с демонстрантами не про-
исходило.

22 декабря протестующие установи-
ли перед Домом правительства палат-
ки, намереваясь устроить перманент-
ную демонстрацию. Собкор «Известий» 
уточнил, что их было всего четыре.

— Как только демонстранты их поста-
вили, палатки тут же обступила поли-
ция — видимо, вести переговоры. Приш-
ли депутаты парламента, которые долго 
спорили с правоохранителями. В ито-
ге они пришли к компромиссу, палат-
ки сместили с центра на край площа-
ди, — отметил собкор.

После семи вечера в столице стало 
заметно холоднее, на площади появи-
лись бочки, в которых разожгли костры. 
Количество палаток увеличилось.

Ещё днём лидер партии «Одна Арме-
ния» Артур Казинян заявил, что вместе 
с группой адвокатов встретился с ген-
прокурором Артуром Давтяном. В ходе 
встречи, как уточнил Казинян, проку-
рор заявил, что готов задержать пре-
мьера Пашиняна «при наличии обо-
снованного подозрения в совершении 
им преступления». Казинян призвал 
прокурора присвоить Пашиняну ста-
тус подозреваемого по делу о госизмене 
и отправить под арест. Генпрокуратура 
Армении сообщения о встрече с оппози-
цией не подтвердила, но и не опровергла.

Представитель оппозиционной пар-
тии «Дашнакцутюн» Армен Рустамян 
в беседе с «Известиями» уточнил, что 
протесты продолжатся и в новом году — 
до тех пор, пока действующий премь-
ер не сложит свои полномочия. При 
этом он призвал соратников Пашиня-
на по фракции «Мой шаг» выйти из ко-
алиции и присоединиться к протесту-
ющим.

— Мы продолжим и в новогодние 
праздники, но вообще люди не хотят 
встречать Новый год с Николом, — пояс-
нил оппозиционер. — То, что мы поста-
вили палатки на площади, ещё не даёт 
права сравнивать нас с майданом — на-
против, это антимайдан, здесь совсем 
другие ценности. То, что произошло 
два года назад (имеется в виду «бар-
хатная революция», приведшая к вла-
сти Пашиняна. — «Известия»), — это был 
майдан, а сейчас мы за то, чтобы отпра-
вить этих людей в отставку.

�� КОРПОРАТИВНАЯ ЭТИКА

По мнению директора Института Кав-
каза Александра Искандаряна, про-
тестная волна ещё не достигла той 
критической точки, которая нужна для 
свержения власти. Пока масштаб ми-
тингов и демонстраций для Еревана не-
большой — в лучшем случае это 10 тыс. 
человек. Но это не 200 и не 300 тыс., как 
было в 2018-м, напомнил эксперт.

— Но постепенно волна будет расти, 
особенно после Нового года. Впереди 
праздники, к тому же в стране довольно 
холодно, вряд ли протесты наберут кри-
тическую массу, — заявил политолог. — 
Но, думаю, вскоре оппозиции удастся 
стабилизировать протест. А вот власти 
не начнут с ней переговоры, поскольку 
уверены, что могут удержаться.

Эксперт также заметил, что проте-
сты проходят не только в Ереване. 21 де-
кабря премьер отправился на юг страны, 
в Сюникскую область, которая теперь 
граничит с Азербайджаном. В церкви 
города Сисиан священник отказался по-
жать руку Пашиняну и жестом попро-
сил его покинуть храм.

— После этого премьер не поехал даль-
ше по этому региону. К тому же протесту-
ющие в Сюникской области перекрывали 
дороги, в городе Горис устроили митинг. 
Так что протест проходит не только в сто-
лице, — констатировал эксперт.

Однако политолог Денис Денисов 
считает, что в действиях священника 
в Сисиане не было ничего протестного — 
отказ пожать руку премьеру был вызван 
общей позицией духовенства. 8 декабря 
католикос всех армян Гарегин II призвал 
Пашиняна уйти в отставку «исходя из ра-
стущей в обществе напряжённости».

— Жест священника можно тракто-
вать как своего рода часть «корпора-
тивной этики» церкви. Основные же 
пассионарии нынешнего протеста лока-
лизованы в Ереване и слабо представле-
ны в регионах, — уточнил эксперт в раз-
говоре с «Известиями».

Политолог признал, что не видит 
предпосылок для отставки Пашиняна 
и причин для того, чтобы протестные 
настроения, которые пока остаются ис-
ключительно политическими, прирос-
ли социальной повесткой. Пока главным 
требованием митингующих к властям 
остаётся пересмотр договорённостей 
по Карабаху, а также отставка премьер-
министра и отмена военного положения 
в государстве.

— Измерение протеста специфическое, 
в стране не случилось жесточайшего 
кризиса, несмотря на ситуацию с бежен-
цами из Карабаха. Потому для большин-
ства митинги стали даже чем-то обыден-
ным, — заключил Денис Денисов.

Между тем спустя полтора месяца 
протесты и не думают утихать. 23 декаб-
ря в Армении продолжится общереспуб-
ликанская забастовка.

ЕС ли вместе
Когда экономика Европы оправится от пандемии

Мария Васильева 

В третьем квартале ВВП в ЕС увели-
чился на 12,5%, а занятость вырос-

ла на 1%. Об этом «Известиям» сооб-
щили в Eurostat. Тем не менее новые 
ограничения и Рождество без тури-
стов могут снова ударить по европей-
ской экономике, опасаются эксперты. 
Из-за пандемии в начале 2020 года в ЕС 
был зафиксирован самый значитель-
ный за историю существования сою-
за спад — на 11,5%. Для преодоления 
коронакризиса Европарламент уже 
одоб рил бюджет на семь лет, в том 
числе дополнительный внебюджет-
ный фонд по восстановлению в раз-
мере €750 млрд. Однако опрошенные 
«Известиями» экономисты уверены: 
южным странам ЕС в новом году при-
дётся сложнее, ведь основные источ-
ники прибыли — туризм и сфера услуг — 
замерли из-за закрытых границ.

�� КРУТЫЕ ГОРКИ

2020 год стал вызовом для мировых 
экономик, и европейская не стала ис-
ключением. В первом полугодии в ЕС 
был зафиксирован самый значитель-
ный за историю существования союза 
спад ВВП — на 11,5%. Когда немного при-
открылись границы и Европа свернула 
массовые локдауны, экономика начала 
постепенно оправляться.

— В третьем квартале ВВП в ЕС уве-
личился на 12,5%, а занятость выросла 
на 1%, — сообщили «Известиям» в пресс-
службе Eurostat.

Однако вторая волна COVID-19 и по-
вторные строгие ограничения с новой 
силой ударили по Евросоюзу. Из-за оче-
видной угрозы Еврокомиссия пере-
смотрела свой прогноз о росте в евро-
зоне в 2021 году: цифра в 6,1% упала аж 
до 4,2%. Согласно анализу ЕК, ожида-
ется, что производство в ЕС не достиг-
нет уровня, который был до пандемии, 
даже в 2022 году. К тому же коэффици-
ент общего долга еврозоны увеличит-
ся с 101,7% в 2020-м до 102,3% в 2021-м.

— Экономика в Европе испытала се-
рьёзный шок в первой половине 2020-го, 
потом резко восстановилась в третьем 
квартале, поскольку меры сдержива-
ния были отменены. Тем не менее вало-
вая добавленная стоимость (ВДС) в та-
ких секторах, как туризм, развлечения, 
сфера питания, оставалась ниже уров-
ня предыдущего года. В период с июня 
по сентябрь — на 10% меньше, чем в кон-
це 2019 года, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе Еврокомиссии.

Чтобы всё-таки подстегнуть рост, 
ЕК 17  декабря утвердила семилет-
ний бюджет в размере €1,8 трлн. До-
полнительно — восстановительный 
от коронавируса внебюджетный фонд 
«План следующего поколения» (Next 
Generation), в рамках которого ЕС ак-
кумулирует €750 млрд. Средства обеща-
ют распределить между нуждающими-
ся странами в виде кредитов и грантов.

Сейчас лидеры ЕС гордо говорят 
о единстве и солидарности, но борьба 
за утверждение этого плана чуть было 
не поставила под сомнение общее бу-
дущее объединения. В начале перего-
воров «скупая четвёрка» (Нидерланды, 
Австрия, Дания и Швеция) выступа-
ла против безвозмездной поддерж-
ки в виде субсидий для южных стран 
ЕС, которые пострадали от пандемии 

в большей степени. Премьер-министр 
Нидерландов Марк Рютте, которого 
итальянские и испанские лидеры на-
звали Господином Нет, не только пред-
ложил урезать выплаты пострадавшим 
от COVID-19 членам ЕС, но и настаи-
вал на праве вето. Тем не менее стра-
ны пошли на взаимные уступки, а ру-
ководство Испании и Италии назвали 
день заключения соглашения истори-
ческим.

27–29 декабря в ЕС начнётся массо-
вая вакцинация. Европейцы надеются, 
что это позволит решить экономиче-
ские проблемы и вернёт людей к при-
вычному образу жизни и тратам. В Ев-
рокомиссии «Известиям» заявили, что 
с появлением вакцины связаны боль-
шие надежды на экономическое оздо-
ровление.

— Если прививки станут доступны 
для всех европейцев в течение 2021 года, 
мы сможем увидеть быстрое возвраще-
ние ВВП к его уровню до пандемии, — 
подчеркнули в ЕК.

Однако эксперты всё равно видят 
сложности для южан.

— Новый план по бюджету ЕС, несо-
мненно, поможет более быстрому вос-
становлению европейской экономики. 
Однако стоит учитывать, что в 2021 году 
рост в Европе составит около 4–4,5%, 
а в таких странах, как Испания или Ита-
лия, он будет ниже, чем ожидалось, даже 
с учётом появления вакцины, — заявил 
«Известиям» испанский экономист и ве-
дущий исследователь центра Fundacion 
Civismo Хавьер Сантакруз.

�� ЖДУТ ВАКЦИНУ

Сейчас южные страны ЕС вновь стал-
киваются с проблемой — их коронави-
русные ограничения во многом строже, 
а на Рождество не приедут туристы, что 
снова ударит по экономике. В Европей-
ской комиссии по туризму «Известиям» 
сообщили, что наиболее пострадавши-
ми странами оказались Кипр (число го-

стей снизилось на 85%), а также Ислан-
дия и Мальта (на 71% меньше туристов).

— Австрия успела выиграть от зим-
них поездок в начале года, что привело 
к снижению числа путешественников 
всего на 44% с января по сентябрь. Кроме 
того, ограничения в стране были ослаб-
лены намного быстрее, чем в других, — 
заявили в пресс-службе ведомства.

Там признали, что повторное введе-
ние карантина и ограничений на поезд-
ки осенью убило надежду на скорейшее 
выздоровление отрасли. По последним 
данным Всемирной туристской орга-
низации, за первые десять месяцев 
2020 года количество международных 
прибытий в европейский регион сни-
зилось на 69%. В мире уже пострадали 
11,5 млн рабочих мест в сфере путеше-
ствий и туризма.

— По сравнению с концом 2019 года 
прогноз комиссии таков, что ВВП 
в 2022 году будет примерно на 3,5% мень-
ше в Италии и на 3,25% в Испании, при 
этом в Нидерландах — на 1,5%, а в Бель-
гии, Франции, Хорватии — на 1%, — за-
явили «Известиям» в Еврокомиссии.

Экономист Хавьер Сантакруз также 
отметил в беседе с «Известиями», что 
в Европе наблюдается неравномерное 
восстановление — с заметными разли-

чиями между странами, которые при-
няли более жёсткие модели ограниче-
ния передвижения (Испания, Италия), 
и странами с менее строгими локдау-
нами, но с сильными фискальными ме-
ханизмами для компенсации потерь 
(Германия, Голландия, Австрия, скан-
динавские страны).

— Если вакцина не сработает, 2021 год 
станет катастрофой. Если всё получит-
ся, то одно возобновление туристиче-
ского сектора сможет увеличить ВВП 
Испании на 6%, — заявил «Известиям» 
экономист и профессор Мадридско-
го университета Комплутенсе Мигель 
Себастьян.

Тем не менее пока даже барселонские 
рождественские ярмарки в этом году 
не радуют торговцев и покупателей. 
Из-за санитарных норм, прежде чем зай-
ти на открытый рынок, нужно внести 
себя в список. Если вдруг кто-то из посе-
тивших ярмарку заболеет, на карантин 
сядут все из списка. И, судя по новым 
заявлениям правительства, в канику-
лы всё будет только хуже. С 23 декабря 
по 6 января запрещено передвигаться 
по регионам. Комендантский час в рож-
дественскую ночь на 25 декабря и но-
вогоднюю ночь на 1 января будет начи-
наться не позднее 01.30.

— На Рождество мы остаёмся дома... 
Мы разрешаем тем автономным сооб-
ществам, которые хотят, вводить более 
строгие меры исходя из эпидемической 
ситуации, — заявил 16 декабря на пресс-
конференции министр здравоохране-
ния Испании Сальвадор Илья.

Впрочем, рождественские проблемы 
есть и в менее пострадавших от корона-
вируса странах. Например, в снежной 
Финляндии знаменитая ярмарка в сто-
лице Хельсинки закрыта и частично 
переведена на дистанционку. Как за-
явил Euronews управляющий директор 
Events Helsinki Стуба Никула, поставщи-
ки могут потерять до одной трети свое-
го годового оборота, он назвал это «лич-
ной трагедией».

Мир

Zoom-концессия
Как Голливуд встретит Рождество

Елена Пальмер

Социальное дистанцирование и испо-
веди в Zoom. Звукозапись вместо цер-

ковного хора и статуи святых за оградой. 
Причастие только хлебом и пустые купе-
ли. Несмотря на ограничения, Рождение 
младенца Христа храмы Лос-Анджелеса 
встретят открытыми. «Известия» узнали, 
как Голливуд будет праздновать католи-
ческое Рождество.

�� БЕЗ СБОРНИКОВ ПСАЛМОВ

Мэр Лос-Анджелеса разрешил открыть 
церкви. То есть проводить службы внут-
ри помещений, а не только снаружи. 
К этому решению власти пришли под 
влиянием тысяч жалоб от верующих 
и многочисленных обращений в город-
ские суды.

Власти города постановили: рели-
гиозные обряды могут осуществлять-

ся как в помещении, так и на открытом 
воздухе «с обязательным физическим 
дистанцированием и постоянным ноше-
нием масок, закрывающих как нос, так 
и рот. При этом посещаемость не может 
превышать число людей, которые могут 
быть размещены при сохранении дис-
танцирования».

— К сожалению, такое решение, хотя 
и выглядит торжеством справедливо-
сти, на самом деле меняет ситуацию 
несущественно, — прокомментиро-
вала решение пасторша Объединён-
ной методистской церкви в Голливу-
де Денис Барнетт. — Мы по-прежнему 
не сможем проводить обряд причаще-
ния, а пение псалмов в масках весьма 
затруднительно.

И всё же религиозные группы горо-
да празднуют победу. Ведь всё то вре-
мя, пока верующим порой категориче-
ски не разрешали входить в храмы, все 
могли спокойно и без ограничений или 
с частичными ограничениями посещать 
алкогольные магазины, продуктовые су-
пермаркеты и торговые центры, особен-
но крупнейший ритейлер США Walmart, 
который вообще не вводил ограничений 
с начала пандемии.

Но, похоже, открытие храмов уже 
не изменит ситуацию с празднованием 
Рождества Христова, и торжественные 
литургии 24 и 25 декабря будут прово-
диться снаружи храмов и онлайн, как 
и планировалось с самого начала. Зато 
православным храмам Лос-Анджелеса 
повезло — их рождественские службы 
уже пройдут под сводами церквей.

Католическая община Лос-Анд-
желеса — крупнейшая в США. Главным 
собором архиепархии является собор 
Пресвятой Девы Марии Царицы Ангелов 
в Даунтауне. Рождественская католи-
ческая литургия с южноамериканским 
акцентом заслуженно считается од-
ним из самых красивых событий в горо-
де. Подготовка к литургии идёт полным 
ходом, и архиепископ Лос-Анджелеса, 
выходец из Мексики Хосе Орасио Гомес, 
несмотря на огромную занятость, согла-
сился поговорить с «Известиями».

— Теоретически проведение рож-
дественского служения нам никто 
не запрещал, — подчеркнул отец Го-
мес. — Но введённые государственны-
ми органами здравоохранения ограни-
чения делают служение в привычной 
форме бессмысленным. Посудите 
сами — нам пришлось убрать со ска-
мей сборники псалмов, опорожнить 
купели со святой водой, а статуи свя-
тых, к которым так любят прикасаться 
верующие, поместить за ограды, что-
бы никто не мог к ним приблизиться. 
Кроме того, причастие нам разрешили 
предлагать только в форме хлеба, и свя-
щенник должен дезинфицировать свои 
руки до и после его раздачи. Хор должен 
быть заменён концертмейстером или 
звукозаписью. Вот мы и подумали, что 
вместо всего этого и в самом деле про-
ще проводить служения онлайн. Для 
исповедей мы используем Zoom, а слу-
жения транслируются в реальном вре-
мени через Facebook и наш собствен-
ный сайт.

�� ДИСТАНЦИЯ И РЕГИСТРАЦИЯ

Но рождественская служба — это осо-
бый случай, прихожане придут в храм, 
добавил архиепископ. Практически все 
церкви Лос-Анджелеса могли бы вести 
свою рождественскую литургию сна-
ружи с соблюдением социального дис-
танцирования, ведь декабрь в городе 
очень тёплый, а расставить сотню сту-
льев перед собором не так уж сложно. 
Но есть опасение, что число верующих 
может оказаться слишком большим 
и это сделает соблюдение социального 
дистанцирования невозможным. Поэ-
тому окончательное решение оставле-
но за приходами — кто-то располагает 
большим земельным участком и паркин-
гом, где хватит места всем желающим, 
а у кого-то участки слишком маленькие 
и возможности собраться снаружи нет.

Что касается главного собора, то там 
будут комбинировать — в два часа дня 
проведут первую литургию по-
английски на площади перед собором. 
Будут присутствовать 130 человек. По-
том этих прихожан заменят испаногово-
рящие, и в четыре часа литургию повто-
рят по-испански. Начиная с шести часов 
вечера литургия будет передаваться он-
лайн на обоих языках — для всех, кому 
не хватило места у храма. Литургия нач-
нётся с молитвы о защите от коронави-
руса, которую сочинил епископ из Мэ-
риленда, — её теперь в храме произносят 
в начале каждого богослужения.

Русских католических миссий в США 
всего пять. В их числе Русская католиче-

ская церковь святого апостола Андрея 
в отдалённом от центра районе Лос-
Анджелеса Эль-Сегундо. Туда приходу 
пришлось переехать из Голливуда в свя-
зи со строительством в 1950-х годах го-
родского хайвея. Церковь была основа-
на в 1937 году священником Михаилом 
Недоточиным, и все её прихожане были 
эмигрантами из России. Больше всего они 
гордились своим хором, считавшимся 
лучшим в стране. Но с началом пандемии 
знаменитый коллектив распущен в свя-
зи с переносом богослужений в онлайн.

Настоятель храма священник Алек-
сей Смит, как и его прихожане, потомок 
выходцев из России. Но русским язы-
ком практически никто из них не владе-
ет, и все службы проходят на английском. 
Единственное, что напоминает сегодня 
о русской принадлежности храма, это 
киоты, запрестольный крест, лампады, 
хоругви и прекрасный иконостас, на-
писанный отцом Георгием (Ивановым), 
выпускником Академии художеств 
в Санкт-Петербурге.

Приход принял решение провести На-
вечерие Рождества 24 декабря онлайн, 
но на следующее утро в десять часов 
прихожане могут участвовать в празд-
новании снаружи храма. Площадка пе-
ред ним очень невелика, как, впрочем, 
и сам храм. Для обеспечения социально-
го дистанцирования количество мест бу-
дет ограничено до 50 человек — это будут 
те, кто первым успел зарегистрироваться 
на сайте прихода. Неуспевшим придёт-
ся и это событие пережить в виртуаль-
ной реальности.

« ЕСЛИ ВАКЦИНА 
НЕ СРАБОТАЕТ 
ПРОТИВ КОРО-

НАВИРУСА, ТО 2021 ГОД 
СТАНЕТ КАТАСТРОФОЙ. 
ЕСЛИ ВСЁ ПОЛУЧИТСЯ, 
ТО ОДНО ВОЗОБНОВЛЕНИЕ 
ТУРИСТИЧЕСКОГО СЕКТО-
РА СМОЖЕТ УВЕЛИЧИТЬ 
ВВП ИСПАНИИ НА 6%

Служба в католической церкви Святого Патрика в Лос-Анджелесе  
во времена пандемии

Рождественские каникулы без туристов могут стать серьёзным испытанием для экономики Евросоюза
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В зоне владения
Государство поделится акциями «Первого канала»

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк 

Государство снизит долю в «Первом 
канале» с 51 до 34%, но получит «зо-

лотую акцию». Теперь новым предсе-
дателем совета директоров одного 
из основных вещателей страны ста-
нет помощник президента и бывший 
министр экономического развития 
Максим Орешкин. Он займётся «фи-
нансовым оздоровлением» канала. 
Эксперты полагают, что таким обра-
зом государство пытается экономи-
чески поддержать «Первый», одно-
временно сохраняя контроль над ним.

�� ОТДАТЬ КОНТРОЛЬ

Государство снизит долю в «Первом 
канале» с 51 до 34%. Об этом говорится 
в указе президента России, размещён-
ном в системе «Консультант Плюс». 
На официальном портале правовой 
информации и на сайте главы государ-
ства документ пока не опубликован. 
Выход указа «Известиям» подтверди-
ли в пресс-службе Минцифры.

Взнос в уставный капитал «Перво-
го канала» сделает частный акционер, 
в результате доля государства сни-
зится с 51% и составит не менее 34%, 
говорится в указе. В то же время го-
сударство получит «золотую акцию» 
для управления ТВ-каналом. Соглас-
но опубликованной информации, не-
государственных акционеров прави-
тельство должно утвердить в течение 
трёх месяцев.

По данным СПАРК, сейчас 38,9% 
АО «Первый канал» принадлежит Рос-
имуществу. Ещё 9,1%, по данным СМИ, 
у ФГУП «ИТАР-ТАСС» и 3% — у ФГУП 
«Телевизионный технический центр 
“Останкино”». В итоге на долю гос-
структур приходится 51%.

Ещё 29% в АО «Первый канал» вла-
деет «Национальная Медиа Груп-
па» (НМГ). 20% принадлежало ВТБ, 

но в сентябре банк продал свою долю, 
не раскрывая нового владельца.

Уставный капитал компании со-
ставляет 10 млн рублей. Генеральный 
директор «Первого канала» с 2007 года 
Константин Эрнст. Акционерное об-
щество входит в перечень стратеги-
ческих предприятий и системообра-
зующих организаций.

В ВТБ «Известиям» сказали, что 
«рассматривают возможность вхож-
дения в капитал “Первого канала”». 
В пресс-службе «Национальной 
Медиа Группы» воздержались от ком-
ментариев. В пресс-службе «Перво-
го канала» не ответили на запрос 
«Известий».

�� ФИНАНСОВО ОЗДОРОВИТЬ

В 2018 году выручка «Первого канала» 
составила 32,8 млрд рублей, чистый 
убыток — 6,8 млрд. В 2019 году выруч-
ка сократилась до 27 млрд рублей, 
а чистый убыток составил 4,1 млрд.

Решение об увеличении уставно-
го капитала акционерного общества 
было принято для «финансового оз-
доровления» «Первого канала», сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе 
Минцифры. Председателем совета ди-
ректоров вещателя станет помощник 

президента Максим Орешкин, быв-
ший министр экономического разви-
тия, добавили там.

— Столь высокий уровень предста-
вительства государства в совете ди-
ректоров компании является дополни-

тельным подтверждением факта, что 
«Первый канал» по-прежнему остаётся 
одним из ключевых медиаактивов го-
сударства, государственный контроль 
над которым будет не только гаранти-
рован сохранением предусмотренных 
указом 34% акций в собственности РФ, 
но и дополнительно усилен путём внед-
рения механизма «золотой акции», — 
сказали «Известиям» в Минцифры.

У «Первого канала» есть долги, 
в том числе перед производителя-
ми контента, отметил глава Ассоци-
ации «Интернет-видео» Алексей Быр-
дин. Эта сделка — один из возможных 
механизмов финансовой поддержки 
телеканала, она позволит государству 
при сохранении контроля над первым 
вещателем страны снизить прямые 
финансовые обязательства. Госу-
дарство может покрыть долги «Пер-
вого канала» из суммы, полученной 
от нового инвестора, пояснил Алек-
сей Бырдин.

Созданы правовые условия для 
того, чтобы можно было совершить 
рывок в развитии «Первого канала», 
при этом государство ничего не теря-
ет: за ним остаётся контроль благода-
ря «золотой акции», отметил директор 
Института современных медиа Ки-
рилл Танаев. По его словам, эффектив-
ность оздоровления «Первого канала» 
будет зависеть от того, какие акцио-
неры придут и какие меры они будут 
предпринимать, будут ли менять ме-
неджмент компании и какую страте-
гию развития канала создадут. Кирилл 
Танаев отметил, что вопрос не в необ-
ходимости закрыть долги «Первого ка-
нала», а в том, какие инвестиции будут 
направляться на развитие компании, 
на создание новых сервисов. Эксперт 
напомнил, что после 2014 года многие 
телеканалы почувствовали ухудшение 
своего финансового состояния: тогда 
кризис сильно ударил по рекламному 
рынку и по медиа.

Долга история
До 5 млн россиян потенциально могут «обнулить» долги

Анна Каледина

М инцифры поддерживает предло-
жение дать гражданам возмож-

ность подавать заявление на внесудеб-
ное банкротство через портал госуслуг. 
Об этом «Известиям» рассказали в ве-
домстве. Сейчас, чтобы подать заявле-
ние, нужно лично обратиться в МФЦ. 
Эти и другие проблемы процедуры вне-
судебного банкротства, которые проя-
вились за первые месяцы её существо-
вания, эксперты во вторник обсудили 
в пресс-центре МИЦ «Известия». Как 
отметили представители ОНФ, сейчас 
воспользоваться возможностью «обну-
лить» непосильные долги не могут са-
мые незащищённые слои населения. 
При этом потенциально на упрощён-
ную процедуру банкротства могли бы 
претендовать до 5 млн должников.

�� БОЛЬШОЙ ПОТЕНЦИАЛ 
МАЛЕНЬКИХ ДОЛЖНИКОВ

С 1 сентября этого года россияне с не-
посильными для них долгами в 50–
500 тыс. рублей могут воспользоваться 
процедурой внесудебного банкрот-
ства. На 22 декабря власти приняли 
заявления от 1652 граждан, следует 
из данных проекта «Федресурс», пре-
доставленных «Известиям». Докумен-
ты на упрощённое банкротство пода-
вали 5985 человек, но 4333 заявления 
вернули должникам. Доля возвратов 
снизилась с 79,4% в сентябре до 60,6% 
в декабре, отметили в «Федресурсе». 
Средний показатель составил 72,4%.

Потенциально процедурой внесу-
дебного банкротства могут восполь-
зоваться от 1,8 млн (оценка аналитиче-
ского центра НАФИ) до 5 млн человек 
(оценка проекта ОНФ «За права заём-
щиков). Специалисты НАФИ указали, 
что около 2 млн должников находятся 
в зоне риска, то есть направляют на по-
гашение кредитов более 50% доходов. 
В ОНФ ориентируются на численность 
экономически активных людей с дохо-
дами на уровне или ниже прожиточно-
го минимума.

— По сути, закон о внесудебном бан-
кротстве направлен на самые нищие 
слои населения, которые не имеют по-
стоянного дохода и не могут обеспе-
чивать свои долговые обязательства. 
Вместе с тем за первый квартал рабо-
ты закона выявлены пробелы и про-
тиворечия, которые не отвечают его 
изначальному духу и цели, — поясни-

ла «Известиям» руководитель проек-
та ОНФ «За права заёмщиков» Евгения 
Лазарева.

Например, процед у ра , кото-
рая анонсирована как внесудебная, 
по сути, не может быть осуществле-
на без оконченного исполнительно-
го производства, а оно, как известно, 
возбуждается только на основании 
судебного решения. Фактически если 
кредитор не подал иск против долж-
ника, то тот автоматически получит 
отказ в банкротстве по упрощённой 
процедуре.

Кроме того, приставам отводится 
два месяца на весь комплекс действий. 
Как правило, эти сроки не соблюдают-
ся, подчеркнули в ОНФ. Поэтому сто-
ит установить реальный срок для ис-
полнительных действий — например, 
три месяца, уверены в ОНФ. Также об-
щественники предлагают разрабо-
тать механизм, при котором должник 
в судебном или административном по-
рядке может добиться окончания ис-
полнительного производства, если 
в установленный срок пристав не на-
шёл у него ни доходов, ни имущества, 
на которые можно наложить взыскание.

Также в ОНФ озвучили предложе-
ние позволить гражданам обращать-
ся за внесудебным банкротством, если 
после списания судебным приставом 
средств на жизнь остаётся меньше про-
житочного минимума. Или другой ва-
риант: пристав не должен обращать 
взыскание на доход, если он ниже про-
житочного минимума, причём с учё-
том не только должника, но и ижди-
венцев. Представитель ОНФ привёл 
пример: сейчас если у пенсионерки 
в Краснодарском крае пенсия 12 тыс. 
рублей и она выплачивает по креди-
ту 6 тыс., то с учётом необходимости 
оплаты ЖКУ она обречена на нищен-
ское существование.

�� ПЕРЕВОД НА ЦИФРУ

Председатель совета СРО «МиР», пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев 
не согласился, что проблема в нежела-
нии кредиторов подавать в суд на долж-
ников. Он привёл судебную статистику, 
по которой за прошлый год было подано 
7 млн исков, а за первую половину этого 
года — 4 млн. Причём количество мелких 
исков выросло за три года почти вчетве-
ро. По мнению эксперта, основная проб-
лема — в сложности процедуры.

— Почему-то законодатель решил, 
что в эпоху цифровизации и в момент 
распространения пандемии именно 
за этой услугой нужно приходить «нож-
ками», хотя, например, пособия по без-
работице можно оформить через пор-
тал госуслуг, — посетовал он.

Нужно скорректировать законода-
тельство и позволить подавать заявле-
ние дистанционно, уверен Эльмар Мех-
тиев. В Минцифры поддержали идею.

— Реализация возможности подачи 
гражданином заявления о признании 
его банкротом во внесудебном порядке 
в электронной форме с использовани-
ем единого портала позволит сократить 
временные издержки граждан и повы-
сит удобство осуществления процедур, 
направленных на включение сведений 
о внесудебном банкротстве в единый 
федеральный реестр сведений о бан-
кротстве, — сказал «Известиям» дирек-
тор департамента передовых цифровых 
решений Минцифры Алексей Горобцов.

Кроме того, НАПКА предлагает ос-
вободить должника от обязанности са-
мостоятельно предоставлять информа-
цию обо всех кредиторах. У некоторых 
людей столько долгов в разных орга-
низациях, что все они не помнят. Вы-
ходом может стать автоматический 
запрос в бюро кредитных историй, от-
метил Эльман Мехтиев.

В целом старт новой внесудебной 
процедуры можно считать успешным, 
полагает руководитель проекта «Фед-
ресурс» Алексей Юхнин.

— Возможно, из-за опасений мошен-
ничества несколько чрезмерно ужесто-
чили критерии допуска. По результатам 
анализа практики через год-полтора 
вполне можно вернуться к обсужде-
нию возможности их корректировки. 
Что касается технологий, то со време-
нем все участники процесса их отрабо-
тают. В свою очередь, граждане лучше 
разберутся в особенностях процедуры, 
и возвратов станет меньше, — проком-
ментировал он.

По поручению президента Минэко-
номразвития ведёт мониторинг реали-
зации механизма, сказали «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

— С учётом данных мониторинга 
и мнения экспертов министерство бу-
дет готово сформировать предложения. 
Для этого мы держим руку на пульсе, об-
щаемся с ФССП России, регионами, экс-
пертами в сфере банкротства. Поэтому 
предметно по вопросу изменений зако-
нодательства и их охвата можно гово-
рить после проведения такой комплекс-
ной работы, — уточнили в министерстве.

Стоит и внедрять предложения, по-
добные озвученным ОНФ и НАПКА, 
и повышать финансовую и цифровую 
грамотность, поскольку многие люди 
просто не знают о возможности «об-
нулить» свои долги и не умеют поль-
зоваться электронными услугами, 
отметил доцент кафедры предпринима-
тельства и логистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Игорь Строганов.

Сейчас 48% заёмщиков не сравнива-
ют условия по кредитам в банках, а каж-
дый пятый даже не читает кредитный 
договор, рассказала гендиректор НАФИ 
Гузелия Имаева. Также каждый пятый 
(21%) россиянин никогда не пользовал-
ся цифровыми услугами, у 31% недоста-
точно цифровых навыков для полно-
ценного пользования электронными 
услугами.

Освоение мер
Исполнение бюджета рискует стать самым низким за 13 лет

A На 16 декабря из федераль-
ного бюджета было потра-

чено 19,9 трлн рублей — около 84% 
от 23,8 трлн. «Известия» проанализи-
ровали данные по исполнению расхо-
дов казны в разрезе нацпроектов и от-
дельных министерств.

Всего на систему нацпроектов 
в этом году предусмотрено 2,2 трлн 
рублей из федерального бюджета. 
Из них освоено 1,8 трлн, или 84%. Са-
мые высокие показатели у проектов 
«Демография», «Наука», «Жильё и го-
родская среда». На них потрачено 664, 
38 и 154 млрд из предусмотренных 705, 
41 и 170 млрд рублей. Уровень испол-
нения на 16 декабря, таким образом, 
составил 94, 93 и 91% соответственно.

Меньше всего средств относи-
тельно плана освоено по нацпроек-
там «Цифровая экономика» и «Обра-
зование», а также по комплексному 
плану модернизации и расширения 
магистральной инфраструктуры — 
59, 72 и 73%, или 55, 97 и 280 млрд 
рублей из предусмотренных 94, 
134 и 384 млрд соответственно.

Среди госведомств самые высокие 
показатели освоения денег из казны 
у Минобрнауки, Минобороны и МИДа. 
Они израсходовали 0,5, 1,8 и 0,1 млрд 
рублей, или 96, 93 и 92% от своего го-
дового бюджета.

Хуже всех с освоением выделен-
ных средств обстоит ситуация у Мин-
транса, Минцифры и Минэка. Они по-
тратили 127, 41 и 216 млрд рублей, что 
соответствует 63, 69 и 71% исполне-
ния.

«Известия» обратились в Мин-
фин с просьбой оценить, какой уро-
вень освоения расходов ожидается 
по итогам года, а также уточнить, по-
чему он может быть меньше 100%. Так-
же запросы были направлены в ми-
нистерства. В Минэке сообщили, что 
кассовое исполнение расходов по ито-
гам года прогнозируется на уровне 
95%. Оно будет неполным по ряду при-
чин: из-за отмены мероприятий в свя-
зи с ограничениями и благодаря эко-
номии на госконтрактах. В 2019 году 
исполнение бюджета по Минпромтор-
гу составило 97%, в 2020-м ожидается 
исполнение не ниже этого уровня, со-
общили в ведомстве.

За весь 2019 год уровень освоения 
расходов федеральной казны составил 
94,2%. Не истрачено было более 1,1 трлн 
рублей. Счётная палата в своём заклю-
чении на итоги реализации бюджета 
за прошлый год назвала этот показа-
тель антирекордом последних 12 лет.

На низком уровне (менее 90%) были 
исполнены расходы по нацпроектам 
«Экология», «Цифровая экономика», 

«Производительность труда и под-
держка занятости», «Международная 
кооперация и экспорт», а также по ком-
плексному плану модернизации и рас-
ширения магистральной инфраструк-
туры.

Как заявлял глава СП Алексей Ку-
дрин, это крайне негативный показа-
тель. Деньги не доходят до экономики, 
что существенно её тормозит, пояс-
нял он.

Более того, столь низкий уровень 
исполнения источники «Известий» 
в начале года называли одной из глав-
ных формальных причин для отставки 
предыдущего состава кабмина. А Алек-
сей Кудрин тогда высказывал точку 
зрения, что новое правительство при-
звано как раз ускорить доведение бюд-
жетных средств до экономики и разо-
гнать нацпроекты. Однако всё это было 
до старта пандемии и коронакризиса.

Близкий к кабмину источник под-
твердил, что в этом году у правитель-

ства действительно ожидаются су-
щественные сложности с освоением 
бюджетных средств. Сейчас, по его 
словам, готовятся точечные решения, 
которые позволят подтянуть показа-
тель до конца года: например, аван-
совые выплаты за 2021-й. Так или ина-
че все неиспользованные ресурсы 
будут перенесены в расходы будуще-
го года.

�� НЕ ОСУДИ

Исходя из сложившейся динамики 
ритмичность освоения не позволит 
превысить прошлогодние метрики, 
уверен эксперт «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер.

Причина кроется в том же коро-
накризисе  — уровень деловой ак-
тивности снижается, силы брошены 
на гуманитарную поддержку, а уровень 
освоения средств в рамках нацпроек-
тов остаётся недостаточным.

Бюджет по сути — тактический 
бизнес-план, в том числе и по страте-
гическим программам, а кризис зако-
номерно внёс коррективы, удлинив 
сроки поэтапного введения в эксплу-
атацию инвестпроектов, но здесь не-
обходимо учесть и объективные огра-
ничения текущего сложного момента, 
резюмировал Михаил Зельцер.

В середине года Минфин анонсиро-
вал резкое увеличение расходов бюд-
жета, в частности, антикризисный 
пакет размером в 4 трлн рублей, напом-
нил руководитель Центра региональ-
ной политики РАНХиГС Владимир Кли-
манов. С тех пор ситуация в экономике 
несколько выправилась, были улучше-
ны прогнозы по спаду ВВП, хотя нега-
тивный фон сохраняется, отметил он. 
Освоить несколько триллионов руб-
лей до конца года — фактически нере-
ально, уверен он. Даже если предпо-
ложить ощутимый рост исполнения 
в связи с традиционными расчётами 
по госконтрактам в конце года.

Тем не менее резко критиковать 
работу правительства в этом году 
не стоит. У кабмина есть причина, и она 
довольно весомая: долгое время эко-
номика была закрыта, привычные ин-
вестиционные ритмы сбились, в том 
числе и из-за того, что пришлось пе-
рераспределять расходы на экстрен-
ные нужды.

Созданы правовые 
условия для того, чтобы 
можно было совер-
шить рывок в разви-
тии «Первого канала», 
при этом государство 
ничего не теряет

Резко критиковать работу правительства в этом году 
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48% заёмщиков 
не сравнивают условия 
по кредитам в банках, 
а каждый пятый даже 
не читает кредитный 
договор
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Рог в изобилии
Быки оказались популярнее крыс в шесть с половиной раз

Елена Сидоренко

С имвол 2021 года — бык — оказался 
очень популярным у россиян. Това-

ры в форме этого животного или с его 
изображением раскупаются в 6,5 раза 
активнее по сравнению со знаком 
2020-го — крысой. По мнению психоло-
гов, в коллективном сознании бык ассо-
циируется с силой и могуществом, ко-
торых так не хватало людям в уходящем 
году. Поэтому многие стали скупать фи-
гурки животного как дополнительный 
элемент психологической устойчиво-
сти, считают специалисты.

�� НОВОГОДНИЕ 
ПРЕДПОЧТЕНИЯ

Чем ближе новогодние праздники, тем 
активнее люди покупают товары с сим-
волом 2021 года — быком. Продукция 
с этим животным оказалась в 6,5 раза 
популярнее, чем с крысой, рассказа-
ли «Известиям» в Ozon. По сведени-
ям ритейлера, продажи мягких игру-
шек — быков росли уже в ноябре, с тех 
пор спрос стабильно увеличивается: 
на неделе с 9 по 16 декабря их было про-
дано на 54% больше, чем за весь ноябрь.

— Если игрушки с символом года 
чаще берут детям, то для взрослых 
приобретают чайные наборы с изобра-
жением быков и коров — за указанный 
период их купили почти на 70% боль-
ше, чем в ноябре, — отметили в пресс-
службе компании.

Среди подарков также популярны 
кружки с символикой года — их рост 
по сравнению с продажами в ноябре 
увеличился на 40%. Спрос на шоколад-
ных быков возрос в пять раз.

Тенденцию отметили и на дру-
гих торговых интернет-площадках. 
В Wildberries продукция с символикой 
наступающего года продаётся в четы-
ре раза лучше по сравнению с преды-
дущим.

— Покупатели приобрели уже око-
ло 34 тыс. магнитов, сувениров и ста-

туэток, 9,2 тыс. игрушек, почти 7,5 тыс. 
комплектов посуды и кухонных ак-
сессуаров и многое другое с изобра-
жением быка. Примечательно, что 
в 2019 году люди чаще всего брали 
в подарок друзьям и коллегам ёлочные 
игрушки, пазлы и магниты с изображе-

нием крысы, а в 2020-м — самыми вос-
требованными товарами с быком ста-
ли подарочные сладости, мыло ручной 
работы и носки, — сообщили «Извести-
ям» в Wildberries.

П и к и н т ер ес а пок у пат е лей 
AliExpress к товарам с символом 

2021 года пришёлся ещё на начало но-
ября. Чаще всего люди искали аксессу-
ары и игрушки с изображением быка, 
рассказали «Известиям» специалисты 
ритейлера.

Там также отметили: интерес поку-
пателей к подобным товарам в четвёр-
том квартале по сравнению с третьим 
в строке поисковых запросов на пло-
щадке вырос на 2000%.

�� СИЛА И МОГУЩЕСТВО

Популярность символов восточного 
гороскопа пришла в Россию в 1990-е 
годы, когда стали завозить много то-
варов из Китая. Хотя представлен-
ные в нём животные не всегда свя-
заны со старославянской культурой. 
В нашей стране, скажем, предпочте-
ние традиционно отдавали не быкам, 
а коровам, отметила завотделом на-
учных исследований Центра русско-
го фольклора Варвара Добровольская.

— На Руси корова была одним 
из важных для человека живот-

ных в хозяйстве, она ассоциируется 
с кормилицей. Но в качестве подар-
ков фигурки в форме рогатых не ис-
пользовались. А крысы всё же связаны 
с негативными явлениями. Поэтому 
сейчас быков и приобретают боль-
ше, — сказала «Известиям» специа-
лист по фольклору.

Другое отношение к быкам и с пси-
хологической точки зрения. В кол-
лективном сознании это животное 
ассоциируется с силой, властью, мо-
гуществом, заметила психолог Татья-
на Брейн.

— Уч и т ы ва я нестаби л ьност ь 
2020 года, людям стало не хватать уве-
ренности в том, что они контролиру-
ют собственную жизнь. Поэтому они 
стали тратить больше денег на това-
ры с символом года, который являет-
ся дополнительным элементом психо-
логической устойчивости, — уточнила 
эксперт.

Опрошенные «Известиями» специ-
алисты подчеркнули: предпочтение 
конкретных видов товаров обуслов-
ливается только экономическим по-
ложением покупателей.

— За этот год люди стали более ра-
циональными, их доходы снизились. 
Но даже на малую сумму всё равно 
хочется сделать приятное друзьям 
и близким. И это значит, что приобре-
таемые подарки имеют большее эмо-
циональное и практическое значение. 
На более дорогие вещи — алкоголь, 
элитные конфеты — денег у многих 
просто не хватает, — рассказала «Из-
вестиям» директор Центра развития 
компетенций в маркетинге ВШЭ Татья-
на Комиссарова.

По её словам, носки и фигурное 
мыло люди приобретают в подарок 
только близким, а для деловых отно-
шений, скорее всего, предпочтут про-
сто статуэтку в виде символа года.

2021 год пройдёт под знаком бело-
го металлического быка. В последний 
раз этот символ появлялся в гороско-
пе в 1961 году.

Чистый сток
A Проект будет финансиро-

ваться на основании согла-
шения о займе между государством 
и международной финансовой органи-
зацией «Новый банк развития» (НБР, соз-
дан странами — членами БРИКС), сказа-
ли в ведомстве. Предполагаемая сумма 
кредита — $354 млн. Он будет дан в рам-
ках программы государственных внеш-
них заимствований РФ на 2021–2023 годы, 
добавили в Минстрое.

— На данный момент у Минфина есть 
предварительная договорённость о пре-
доставлении займа. Его условия будут 
обсуждаться после выпуска распоряже-
ния правительства о переговорах, где бу-
дут указаны все существенные условия 
договора. При этом фактически со сто-
роны РФ проект одобрен, его реализация 
уже внесена в закон о бюджете на 2021–
2023 годы, — уточнили в Минстрое.

Как сообщили «Известиям» в Минфи-
не, согласование заявки и концепции — 
первый этап подготовки проекта. После 
этого следуют совместные согласова-
ния Минфином и Минэкономразвития 
списка документов, а также проведение 
определённого набора процедур (напри-
мер, переговоры с банком). Поскольку 
сейчас завершён лишь первый этап со-
гласования, инициатива ещё не направ-
лялась на рассмотрение НБР. Говорить 
об условиях займа преждевременно, ска-
зали в ведомстве.

«Известия» направили запросы в НБР 
и Минэкономразвития. Там на момент 
публикации не ответили.

�� ПЛАН ПОМОЩИ

С 2012 года Минстрой ведёт реконструк-
цию очистных сооружений Иркутской 
области, Республики Бурятия и Забай-
кальского края. В 2020 году завершился 
годовой объём работ по реконструкции 
сооружений правого берега Иркутска. 
Эта программа реализуется с 2016 года 
и включает десять этапов. Сейчас до-
срочно закончены четвёртый и пятый, 
отметили в ведомстве.

Новый проект по модернизации си-
стем водоотведения Байкальской при-
родной территории (БПТ) планируется 
реализовать за 6 лет. Соглашение о займе, 
которое в том числе определит его точ-
ные сроки, должно быть подписано в но-
ябре 2021 года, рассказали в Минстрое.

Основная цель проекта — максималь-
ная очистка бытовых и ливневых стоков, 
сбрасываемых в Байкал и другие водные 
объекты территории. В частности, пред-
полагается комплексная модернизация 
и развитие систем водоотведения, созда-
ние или развитие систем сбора и очист-
ки ливневых стоков, предотвращение за-
грязнения окружающей среды за счёт 
сброса неочищенных сточных вод, со-
общили в ведомстве.

В Минстрое добавили, что в рамках 
проекта планируются строительство 
и реконструкция современных объектов 
канализационных очистных сооруже-
ний и систем водоотведения для очист-
ки сточных вод.

�� МИЛЛИОНЫ КУБОМЕТРОВ

Утверждение о том, что Байкал — самое 
чистое озеро в России, в последние годы 
вызывает всё больше сомнений, отметил 
депутат Госдумы Александр Якубовский.

— Грязная вода в Байкал прибывает 
из рек, питающих озеро. Но у населённых 
пунктов, через которые они протекают, 
как правило, нет денег на постройку или 
модернизацию очистных сооружений, — 
подчеркнул эксперт по водным объек-
там, член экспертного совета при коми-
тете СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергей 
Маликов.

Существующая сегодня система во-
доотведения и очистных сооружений 
территории не справляется, указала ди-
ректор ассоциации НП «Национальный 
жилищный конгресс» Татьяна Вепрец-
кая. Большинство объектов построено 
в советское время, но жизнь с тех пор из-
менилась — например, появилось множе-
ство химических бытовых средств, кото-
рых не было раньше, отметила она.

Ежегодно от 6 млн до 37 млн кубо-
метров отходов попадает в Байкал 
из прибрежных населённых пунктов. 
Например, из 28 очистных сооружений 
в Бурятии экологическим требованиям 
соответствуют только четыре, указал 
Александр Якубовский.

Откладывание решения проблем, 
связанных с модернизацией очистных 
сооружений на Байкальской природной 
территории, может привести к нараста-
нию критической массы необратимых 
последствий для озера, сказали «Изве-
стиям» в Минприроды.

Сегодня чётко не установлены ре-
жимы природопользования для разных 
объектов на Байкальской природной 
территории, указал директор Институ-
та экологии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 
Так, существует объект всемирного при-
родного наследия «Озеро Байкал», его 
площадь 88,6 тыс. кв. км. По карте ЮНЕ-
СКО в состав этого объекта входят аква-
тория озера (31,476 тыс. кв. км), байкаль-
ские острова и прилегающая к озеру 
водоохранная зона (57,204 тыс. кв. км). 
Байкальская же природная территория 
имеет общую площадь 386,16 тыс. кв. км 
(включая Байкал), то есть превышает 
объект всемирного наследия в 4,3 раза, 
рассказал он.

— Необходимо определить критерии 
экологического зонирования БПТ и толь-
ко после этого рассматривать предло-
жение регулятора о заимствовании 
средств, — полагает Борис Моргунов.

Границы БПТ, её экологических зон, 
водоохранной и рыбоохранной зон ут-
верждены распоряжениями правитель-
ства, напомнили в Минприроды. Грани-
цы установлены в описательной форме, 
добавили там. Для включения сведе-
ний в ЕГРН требуется предоставление 
информации в текстовой форме с коор-
динатами характерных точек границ. 
Выполнение кадастровых работ запла-
нировано до 31 марта 2021 года, сообщи-
ли «Известиям» в Минприроды.

В красном случае
Как работает ковидный госпиталь на базе ГКБ № 15

Ярослава Костенко

Во вторник, 22 декабря, оператив-
ный штаб по предупреждению за-

воза и распространения коронавируса 
в России отчитался о 28 776 новых слу-
чаях заболевания COVID-19. В москов-
ской больнице № 15 от инфекции лечатся 
около 1,5 тыс. человек, за ними ухажива-
ют 3 тыс. медиков. Как устроена работа 
в ковидном госпитале, выяснила корре-
спондент «Известий», побывав и в приём-
ном отделении, и в «красной зоне», и в ре-
анимации.

�� «ПРИВОЗЯТ СО ВСЕЙ МОСКВЫ»

Мужчина в коридоре растерянно ози-
рается и старается не смотреть на ме-
диков в респираторах и защитных ко-
стюмах, снующих между смотровыми 
комнатами. Он покинул доставившую 
его машину скорой помощи около де-
сяти минут назад, но так и не снял ду-
блёнку. Возможно, надеется, что пробу-
дет здесь недолго. Я наблюдаю за ним 
в приёмном отделении ковидного го-
спиталя на базе Городской клиниче-
ской больницы № 15. Их здесь два: 
в одно привозят пациентов с подозре-
нием на коронавирус, во второе — с уже 
подтверждённым COVID-19. Именно 
здесь принимают решение о госпита-
лизации и распределении по отделе-
ниям.

— Например, сейчас осматривали 
мужчину со сломанной ногой. Его при-
везли к нам, а это значит, что его ПЦР-
тест оказался положительным, поэто-
му лечиться его отправят в отделение 
травматологии главного корпуса, — по-
ясняет заведующая приёмным отде-
лением Екатерина Мухина. — Пациен-
тов привозят со всей Москвы, так как 
мы многопрофильный стационар, у нас 
есть возможность лечить пациентов 
не только с коронавирусной инфекци-
ей, но и с сопутствующими патологи-
ями.

Я насчитала четыре смотровые ком-
наты, около каждой было минимум 
по три пациента.

— В среднем за день через приёмное 
отделение проходят около 200–250 че-
ловек, — отмечает комендант главного 
корпуса больницы Константин Ржеба-
ев. — Если госпитализация не требует-
ся, человеку выдают необходимые ле-
карства, рассказывают, как лечиться, 
и отпускают домой.

Однако далеко не все больные по-
падают в госпиталь через приёмное 
отделение. У реанимации свой подъ-
езд. Скорая помощь приезжает прямо 
ко входу, медики принимают пациен-
та, перекладывают на кровать-катал-
ку и увозят. Я следом.

�� «МОЖЕТ ПОМУТИТЬСЯ 
СОЗНАНИЕ»

— С дороги! Дайте пройти! — оборачива-
юсь на крик и отпрыгиваю к стене: две 
медсестры куда-то спешат с пустой ка-
талкой.

Из палаты доносятся стоны. Загля-
дываю внутрь — это женщина с край-
ней койки.

— Что с ней? — спрашиваю я у комен-
данта.

— Гипоксия, воздуха не хватает. 
Из-за этого может помутиться сознание, 

— поясняет он, пока медсестра проверяет 
дыхательную систему пациентки и даёт 
ей попить. Пациентка успокаивается.

В другой палате мужчина лет 
70 на вид сидит на кровати, обняв колени 
и смотрит вниз. На голых худых плечах 
подрагивает одеяло. На соседней койке 
совсем молодая женщина в кислород-
ной маске. Широко распахнув глаза, она 
смотрит в никуда и судорожно вдыхает.

— В реанимации самые тяжёлые па-
циенты, дежурства здесь всегда слож-
ные. Подъём очень ранний, нужно 
обойти всех больных, взять анализы, 
перестелить постели, помочь с личной 
гигиеной и подготовить к новой смене, 
чтобы врач пришёл и сразу увидел ре-
зультаты анализов, скорректировал ле-
чение, если это необходимо, — расска-
зывает заведующая 3-й реанимацией 
Екатерина Максимцева.

Всего в больнице 10 таких реанима-
ционных отделений. В каждом к ИВЛ 
ежедневно подключены до восьми па-
циентов.

— Конечно, многим страшно. Паци-
енты не видят наших эмоций, из-за за-

щитных костюмов видны только гла-
за. Поэтому мы стараемся подходить 
чаще, ободрять, успокаивать. Раньше 
я даже приносила конфеты, чтобы хоть 
как-то скрасить пребывание здесь, — го-
ворит врач.

�� «ХОТЬ СЕЙЧАС НА ТАНЦЫ»

Выше этажом лечатся тяжёлые паци-
енты и средней степени тяжести. В 12-м 
отделении ковидного госпиталя лежит 
Владимир Николаевич Захаров. Его 
можно назвать своим — в советское вре-
мя он принимал участие в строитель-
стве ГКБ № 15.

— В апреле мне дали путёвку 
в санаторий «Северный» в Евпатории, 
но из-за эпидемии поездку перенесли. 
В ноябре позвонили и спросили, поеду 
ли. Я согласился. 24 ноября улетел. 12 де-
кабря вернулся в Москву, мне стало пло-
хо, а дальше сразу скорая и сюда, — рас-
сказывает он.

Владимир Николаевич идёт на по-
правку. Его, скорее всего, выпишут ещё 
до Нового года. Спрашиваю, как он себя 
чувствует.

— Хоть сейчас на танцы! — улыбается 
он. — За мной здесь смотрят и днём, и но-
чью. Люди такие самоотверженные, они, 
понимаете... Договорить ему не удаёт-
ся: кажется, пациент слишком расчув-
ствовался, а потому он просто показы-
вает мне два больших пальца, поднятых 
вверх.

�� «УЖЕ КУПИЛА ПЛАТЬЕ»

Елена Викторовна Стребкова лечится 
в 6-м отделении.

— Она поступила в довольно тяжё-
лом состоянии, у неё был цитокиновый 
шторм, мы ввели препарат, который 
смог остановить его развитие. Но от-
вет был слабый, и тогда было решено 
использовать антиковидную плазму. 
Это помогло, температура сразу сни-
зилась, — объясняет заведующая от-
делением Оксана Ревва.

— Никогда не знаешь, где настиг-
нет тебя вирус. Я соблюдала все меры 
предосторожности, мы с мужем живём 
в коттеджном поселке и никуда, кро-
ме магазина, не ходим. Первого чис-
ла я для самоуспокоения пошла сдать 
тест на коронавирус, он оказался поло-
жительным. Я вызвала врача, он при-
шёл и прописал мне лекарства, — рас-
сказывает пациентка.

Сначала Елена Викторовна лечи-
лась дома, но 8 декабря из-за патоло-
гий с желудком и сердечно-сосудистой 
системой её пришлось госпитализи-
ровать.

— Сначала было очень страшно, — 
говорит она. — У меня были паниче-
ские атаки. В какой-то момент я даже 
письмо написала со словами: «Про-
стите меня все». Однажды приступ 
паники был настолько сильный, что 
я с трудом понимала, что происходит 
вокруг. 

Общество

Другое отношение 
к быкам и с психоло-
гической точки зрения. 
В коллективном со-
знании это животное 
ассоциируется с силой, 
властью, могуществом

«Дар» ниже пояса
Тяжёлый COVID-19 привёл к исчезновению 
сперматозоидов

Ольга Коленцова

Т яжёлое течение COVID-19 может при-
вести к бесплодию, выяснили учёные. 

У некоторых пациентов наблюдалось 
полное отсутствие сперматозоидов, хотя 
до болезни их репродуктивные показате-
ли были в норме. Временное это явление 
или постоянное, пока выяснить не уда-
лось. Также предстоит понять, стало ли 
отсутствие сперматозоидов последстви-
ем COVID-19, воспалительного процес-
са или приёма медицинских препаратов 
от инфекции, отмечают эксперты.

�� ПОЛНОЕ ИСЧЕЗНОВЕНИЕ

Учёные обнаружили у мужчин, перенёс-
ших COVID-19, серьёзное нарушение ре-
продуктивных функций. Китайские 
и израильские исследовательские кол-
лективы сообщали о сокращении коли-
чества сперматозоидов в эякуляте и сни-
жении их подвижности.

Российские специалисты из Новго-
родского государственного универ-
ситета и Санкт-Петербургского го-
сударственного педиатрического 
медицинского университета совмест-
но с коллегами из Казахстана провели 
своё исследование. Они пришли к выво-
ду, что тяжёлый COVID-19 может приве-
сти даже к полному бесплодию.

Коллектив проанализировал ре-
зультаты исследования спермограм-
мы у 62 мужчин, которые планировали 
участвовать в ЭКО. Первое обследова-
ние они прошли в феврале-марте. У всех 
участников были нормальные резуль-
таты спермограммы и отрицательные 
ПЦР-тесты на COVID-19.

Второе обследование провели 
в августе-сентябре, после которого 
участников поделили на две группы. 
В первую вошли 30 мужчин, в крови 
которых не выявили антител к SARS-
CoV-2. Во второй оказались 32 челове-
ка с антителами, то есть они перенес-

ли заболевание в той или иной форме. 
12 мужчин переболели бессимптомно, 
17 отметили слабовыраженные сим-
птомы, свойственные респираторной 
инфекции, но без субъективного ухуд-
шения состояния. И ещё трое лечились 
от COVID-19 в стационаре и страдали 
от респираторной недостаточности.

Осенью в первой группе было от-
мечено снижение активности спер-
матозоидов и их количества, но эти 
результаты были сопоставимы с полу-
ченными весной данными. Во второй 
группе объём спермы, количественные 
показатели сперматозоидов и их мо-
торная активность уменьшились в 1,5–
2 раза.

У трёх участников исследования, 
которые перенесли COVID-19 в тяжё-
лой форме, при повторном обследова-
нии обнаружили азооспермию — полное 
отсутствие сперматозоидов в эякуляте.

�� ВОССТАНОВИТЬ МОЖНО

Такие работы важны для понимания 
полноты последствий COVID-19, говорят 
опрошенные «Известиями» эксперты.

— Несмотря на то что пандемия длится 
уже год, доступны лишь немногочислен-
ные исследования на тему влияния но-
вого коронавируса на мужскую репро-
дуктивную систему в целом и мужское 
бесплодие в частности, — отметил глав-
ный андролог сети клиник «Центр ЭКО» 
Максим Колязин. — Результаты указы-
вают на то, что мужская репродуктив-
ная система может быть уязвима при 
COVID-19.
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Зоя Игумнова

Политика — это очень скучно, счита-
ет Оливер Стоун. Он не верит женщи-

нам во власти, не видит себя президен-
том США и гордится тем, что снял фильм 
о российском лидере. Об этом и о том, ка-
ким был его путь в кино, трижды оска-
роносный режиссёр рассказал, встре-
тившись с корреспондентом «Известий» 
в Москве. Поводом для визита Стоуна 
в российскую столицу стал выход его 
книги «В погоне за светом».

�� ДОКУМЕНТ НА ВЕКА

Во время съёмок фильма о Владимире 
Путине вам удалось увидеть российско-
го президента так близко, как не удава-
лось даже российским журналистам. Что 
больше всего поразило вас?

Мы четыре раза приезжали в Рос-
сию для съёмок фильма. Поскольку 
я не говорю по-русски, у нас был пере-
водчик. Господин Путин казался мне 
открытым. Президент очень чётко из-
лагал свои мысли. Владимир Путин 
рассказал всё — начиная с 1990-х го-
дов. Не могу сказать, что в разговоре 
он был эмоционален. Напротив, очень 
спокоен, как профессиональный игрок 
в шахматы.

То, что меня впечатлило боль-
ше всего, это чувство долга, которое 

он испытывает перед российским на-
родом. Владимир Путин — истинный 
сын России. Я это почувствовал отчёт-
ливо. Равно как и его стоицизм перед 
лицом всего мира. Он рассказывал мне 
о многом. О том, как выступал с речью 
в Мюнхене на конференции по вопро-
сам политики безопасности в 2007 году. 
Он тогда был красноречив, но думаю, 
знал, что очень трудно объяснить рос-
сийскую позицию людям с Запада. По-
тому что они презрительно улыбались, 
когда слышали это. Впрочем, так же 
встретили и выступление Джона Мак-
кейна.

Вы довольны реакцией зрителей на кар-
тину?

В феврале 2017-го фильм был готов. 
Но признаться, американцы не очень хо-
тели его смотреть. Только некоторым 
умным людям он был интересен. Даже 
если они не любят российского прези-
дента, они хотели понять, узнать его, по-
знакомиться с его позицией.

А до этого люди не знали реальную 
информацию. В новостях не говорили 
правду о том, что на самом деле сказал 
президент России. Его цитировали не-
правильно, использовали всевозмож-
ные эвфемизмы. Или же просто выры-
вали слова из контекста. И это было 
стыдно. Потому что на самом деле Вла-
димир Путин очень логично излагает 
позицию России.

Я был разочарован приёмом филь-
ма. Пытался помочь, как-то изменить 
ситуа цию. Но американцы придержи-
ваются жёсткой позиции. Страх одер-
живает верх над ними.

Насколько я понимаю, в России мой 
фильм приняли хорошо. Во Франции, 
Германии, Италии тоже был тёплый 
приём. Не знаю насчёт Великобрита-
нии. Ну по крайней мере фильм там по-
смотрели, о нём говорили, его не за-
будут. «Интервью с Путиным» — это 
документ, который теперь существу-
ет в веках.

Изменилось ли отношение к вам дру-
зей, коллег, поклонников, после того как 
вы сняли этот фильм?

Ну в Америке, конечно, он мне не со-
служил хорошей службы. В Штатах ис-
терическое недоверие к России и кле-
ветническое отношение к Путину. Это 
очень грустно. Потому что мы могли 
бы быть партнёрами. Смешно смот-
реть, сколько денег США тратят на то, 
чтобы защититься от России. Это про-
сто верх глупости. Но хочу сказать, что 
до съёмок о Путине мы снимали доку-
ментальные фильмы о Чавесе, Кастро, 
других президентах стран Латинской 
Америки, делали картину про Ясира 
Арафата, лидера Организации осво-
бождения Палестины. Так что я часто 

совершал поступки, которые шли про-
тив общих тенденций Голливуда.

А в 2012 году я выпустил «Нерасска-
занную историю США». И Голливуд, ко-
нечно, был недоволен. Потому что они 
не очень хотят показывать подлинную 
историю. В особенности, когда там со-
держится критика США.

Вы, может быть, не знаете, но ЦРУ 
и Пентагон имеют свои представитель-
ства в Голливуде. Ну, скажем так, у них 
очень сильное влияние там. И люди 
обращаются к ним за советами. Бо-
лее 800 фильмов и около 500 телесе-
риалов созданы с учётом мнения ЦРУ 
и Пентагона. И Россию они видят как 
противника США.

Так что не могу сказать, что меня 
это никоим образом не коснулось. 
Но то, что не помогло, совершенно точ-
но. И господин Путин знал это. Когда 
в последний раз мы встречались с ним, 
он сказал мне: «Вы готовы, что вас бу-
дут ненавидеть?» Ну или что-то в этом 
роде.

Как вам кажется, изменится ли ситуация 
в отношениях России и Америки после 
выборов в США?

Надеюсь. Но если будет такая же 
перезагрузка, как при Бараке Обаме, 
то это ни к чему не приведёт. Потому что 
в итоге он действовал неконструктив-
но. Обама способствовал разрушению 
Ливии, поддержал не ту сторону в Си-
рии. И Байден придерживается пример-
но тех же взглядов.

За кого вы голосовали?
За Байдена. Считал, что Трампу нель-

зя дать возможность ещё четыре года 
находиться в Белом доме. Он человек 
опасный. Но не могу сказать, что много-
го ожидаю от Байдена. Он боец времён 
холодной войны, поддерживал вторже-
ние в Ирак, практически каждую воен-
ную операцию в Афганистане, а также 
в Ливии, Сирии. И, конечно, Байден сыг-
рал роль в дестабилизации обстановки 
на Украине.

А выборы... Нет такой стороны, кото-
рая выступала бы за мир.

У нашей страны пытаются отнять Побе-
ду во Второй мировой. Вы не разделяете 
этих стремлений. Вам не хотелось снять 
фильм об этой войне и открыть глаза за-
блуждающимся?

Мне кажется, это прекрасная мысль — 
сделать фильм о русских во Второй ми-
ровой войне. И несколько попыток уже 
было. Вы сами сняли столько замеча-
тельных фильмов, они настолько зре-
лищны, что становится понятно, на-
сколько глубоко та война вошла в вашу 
кровь и плоть. Мне бы хотелось, чтобы 
больше русских фильмов было переве-
дено на английский. Это было бы очень 
полезно для понимания того, сколько 
боли и страданий принесла война ва-
шей стране.

Когда я вижу американцев, которые 
плохо говорят о России, хочется ска-
зать им: «Ваш дед, отец, мать могли бы 
быть мертвы, если бы не Россия. Если 
бы не она, то Америке и Великобрита-
нии пришлось бы принести на алтарь 
войны куда больше жертв. Русские по-
жертвовали собой и спасли вас».

Я пытаюсь им сказать, что они не сто-
яли бы сейчас передо мной, если бы 
не русские. К сожалению, они не пони-
мают. А представители молодого поко-
ления вовсе не знают, что такое Вторая 
мировая. Их интересы поверхностны. 
Они говорят на каком-то своём языке, 
сплошные «зиппи-зуппи-заппи». А оде-
ваются так, что я даже не могу отличить 
мальчика от девочки.

�� В ПРЕЗИДЕНТЫ НЕ ХОДОК

Считаете ли вы, что, приди известность 
к вам в молодости, успех был бы столь 
же ценен?

Нет, ни в коем случае. К тому време-
ни я уже многое пережил, прошёл че-
рез Вьетнам. С одной стороны, я был мо-
лод, с другой — стар. У меня были свои 
проблемы в Голливуде, я никогда не при-
спосабливался. Может, поэтому считаю 
себя аутсайдером. Я всегда шёл незави-
симым путём. Вот почему господин Пу-
тин для меня так интересен. Думаю, не-
многие стали бы снимать фильм о нём, 
потому что это, знаете ли, pas comme il 
faut («не подобает». — «Известия»).

Вы шли к своей славе долго. А что или кто 
не давал вам опустить руки?

Хороший вопрос. У меня была мечта, 
я хотел её добиться. Если бы я не снял 
«Взвод», я был бы очень разочарован. 
Только в 40 лет я мог посчитать себя че-
ловеком успешным. Потому что являл-
ся в этом фильме и режиссёром, и сцена-
ристом. А после 40 во мне всё ещё было 
сильное чувство несправедливости 
и злости на систему, которая направи-
ла меня во Вьетнам и продолжает вести 
войны по всему миру.

Я вижу фундаментальный изъян 
в образе мышления людей этой систе-
мы. Они думают, что крутые, остава-
ясь в тылу. В армии мы таких называ-
ли козлами. Наверное, на русский это 
можно перевести как «тыловые ублюд-
ки». Они сидят в Вашингтоне и диктуют 
свои правила. Говорят: «О, мы будем дей-
ствовать жёстко. Будем создавать боль-
ше оружия, будем воевать на Украине, 
будем окружать Россию, давать боль-
ше денег НАТО». И я знаю тех людей. Они 
вообще ничего не понимают. Никогда 
в жизни не проходили через эту грёба-
ную войну. Глупые люди. Они, как щен-
ки, которых никогда не дрессировали, 
не тыкали носом в дерьмо, чтобы те по-
няли: так нельзя.

И особенно отвратительны неко-
торые из женщин. Казалось бы, они 
должны понимать, что такое уязви-
мость, материнские инстинкты долж-
ны что-то подсказывать. Но нет. По-
смотрите на Хиллари Клинтон, Сьюзан 
Райс, Саманту Пауэр, Мишель Флурной. 
Это женщины с холодным сердцем. Они 
агрессивны и злы. Это удручает.

�� ЖДАТЬ МИЛОСЕРДИЯ

Вы приехали в Россию, где сейчас живёт 
герой ещё одного вашего фильма — Эд-
вард Сноуден. Когда-то он раскрыл миру 
глаза на тотальную слежку. У вас нет же-
лания встретиться с ним?

Мой фильм «Сноуден» вышел 
в 2016 го ду, и он очень помог Эдвар-
ду. Тогда мы виделись с ним пару раз. 
Он удалённо выходил на связь.

Кажется, недавно Эдвард получил 
постоянный вид на жительство в Рос-
сии. Я очень рад за него и за Линдси. По-
тому что они поженились, у них уже есть 
ребёнок.

Как вам кажется, Сноуден хочет вернуть-
ся в США?

Он говорил, что предпочитает Аме-
рику, но поехать туда не может. Я много 
раз призывал власти к тому, чтобы Сноу-
дена помиловали. Писал об этом и в соц-
сетях. Думал, что Трамп помилует его 
и Ассанжа тоже. Помилование Сноудена 
могло бы стать актом милосердия Трам-
па. Это спасло бы его репутацию, кото-
рая и так находилась в сточной канаве. 
Сделай он что-то подобное — устроил бы 
для людей огромный сюрприз. Но мило-
сердия от Трампа не дождались.

Культура

Фильм перед Рождеством
Главные новогодние онлайн-премьеры

Сергей Сычёв

Голливудские блокбастеры против 
российских сериалов. Константин 

Богомолов конкурирует с Гошей Куцен-
ко, Любовь Аксёнова — с Анной Михал-
ковой, а Владимир Познер — с самим 
Джорджем Клуни. К каникулам, кото-
рые многие проведут дома, онлайн-
кинотеатры подготовились заранее. 
Помимо ставших уже традицией спе-
циальных выпусков известных шоу 
зрителю предложат огромный спектр 
новинок, в которых не так легко разо-
браться за десять дней. «Известия» вы-
брали важнейшие из них.

�� «ПСИХ» (MORE.TV)

Даже на фоне бронебойных премь-
ер сезона «Псих» Фёдора Бондарчу-
ка сумел не затеряться. Мы медлен-
но подбираемся к финалу, а история 
гламурного психолога, потерявшего 
жену и смысл жизни, обрастает но-
выми подробностями. И смеяться над 
ними, как в первых эпизодах, хочется 
всё меньше. А сюжет всё больше начи-
нает напоминать «Нелюбовь» Андрея 
Звягинцева, потому что на первый 
план выходит история с поисковым 
отрядом. Но чем закончится первый 
сезон и каким будет выход на второй 
(он обязательно должен состояться), 
мы узнаем только в последние дни 
2020 года.

�� «ПАССАЖИРЫ» (START)

Мистический сериал про таксиста-Ха-
рона, который возит мёртвые (и ведь 
на самом деле мертвые!) души в сто-
рону покоя через Стикс московских 
улиц. На заднем сиденье, как уже при-

выкли избалованные стримингами 
зрители, по очереди оказываются су-
перзвёзды российского кино. Среди 
них Юлия Снигирь, Анатолий Белый, 
Андрей Бурковский, Юлия Ауг, Вениа-
мин Смехов — их героям нужно разо-
браться в своих чувствах, прежде чем 
им позволят покинуть наш мир цели-
ком, а не только телесно. Многообе-
щающий и потенциально долгоигра-
ющий проект.

�� «ЮСУПОВСКИЙ ДВОРЕЦ: 
АНФИЛАДАМИ СТРАСТЕЙ» 
(WINK)

Виртуальная прогулка по Юсуповско-
му дворцу, снятая режиссёром Вар-
варой Галановой, — это путешествие 
по всей русской истории. Среди при-
зраков этих стен Наполеон и Распутин, 
Глинка и Минкус, сокровищ здесь пе-
ребывало столько, что только для пе-
речисления пропавших во время ре-
волюции понадобился бы увесистый 
том. Это семейная сага, чередующая 
мистику, детектив и мелодраму. Как 
обещают авторы.

�� «ИГРОК» (MEGOGO)

«Карты, деньги и Новый год» — так 
обозначают фильм Тимур Бекмам-
бетов и Гоша Куценко. Это спин-офф 
«Ёлок», и необычно в нём то, что снят 
он в любимом Бекмамбетовым форма-
те скринлайф, а ещё он интерактивный. 
То есть помимо стриминга он будет 
размещён на специальной платформе, 
и можно будет принять участие в ро-
зыгрыше новогодних подарков вместе 
с героями картины. Как именно всё это 
будет происходить, пока не объясняет-
ся, но звучит интересно.

�� «НЕАДЕКВАТНЫЕ ЛЮДИ 2» (IVI)

Теперь понятно, почему долгождан-
ный сиквел «Неадекватных» был выпу-
щен в самое неудачное для этого время, 
да ещё и одновременно с «Серебряными 
коньками». У фильма была дата онлайн-
премьеры, и ждать дольше было про-
сто нельзя. Зато в новогодние канику-
лы следить за тем, как герои пытаются 
устроить личную жизнь порознь, будет 
даже интереснее дома. Всё-таки струк-
тура этой ленты очень сложная, и не раз 
захочется остановить воспроизведение, 
перемотать назад и ещё раз разобраться, 
что же там было на самом деле. Режис-
сёр Роман Каримов не просто так, пусть 
и в шутку, сравнивает фильм с блокба-
стерами Кристофера Нолана.

�� «МИР ПОСЛЕ» (IVI)

Во время весеннего карантина очень 
много всего снималось про коронави-
рус и изменившийся мир, но вот уже ко-
нец года, а ярких документальных ре-
лизов по-прежнему до обидного мало. 
Запомнились разве что провокации 
Саши Барона Коэна для второго «Бора-
та». Тем интереснее посмотреть проект 
про последствия пандемии, который 
представляет собой попытку рефлек-
сии над тем, что же произошло с чело-
вечеством и как оно на это отреагиро-
вало. Среди героев ленты — Владимир 
Познер, Алексей Кудрин и Берни Сан-
дерс, и, похоже, это будет серия интер-
вью или анкета.

�� «ОБЫЧНАЯ ЖЕНЩИНА», 
2-Й СЕЗОН (PREMIER)

2018-й был рубежным для российских 
сериалов. Они в том сезоне вдруг ока-

зались куда более обсуждаемыми, чем 
американские, и одним из флагманов но-
вой волны стал многосерийный фильм 
Бориса Хлебникова с Анной Михалко-
вой в главной роли. За эти два года про-
шла целая эпоха — теперь уже всем ясно, 
что российский сериальный продукт 
и на внутреннем, и на внешнем рын-
ке котируется очень высоко. Поэтому 
требования ко второму сезону «Женщи-
ны» будут уже другими. Но, судя по пер-
вым эпизодам, занявшая режиссёрское 
кресло Наталия Мещанинова, давний 
соавтор Хлебникова, подняла уровень 
этой женской истории ещё выше.

�� «НАСТЯ, СОБЕРИСЬ!» 
(«КИНОПОИСК»)

Любовь Аксёнова снимается много, 
но ей не хватало собственного сериа-
ла, где у неё будет не одна из главных, 
а просто главная роль. Самоирония 
артистки позволяет ей воплощать са-

мые рискованные образы — недавно, 
например, она играла простодушную 
порноактрису в комедии «Глубже!». Сю-
жет «Насти» балансирует где-то между 
пиксаровской «Головоломкой» и трил-
лером «Сплит»: внутри героини с тру-
дом уживаются пять разных женщин — 
и она так запуталась, что уже потеряла 
и работу, и мужа, и надежду на то, что-
бы комфортно забеременеть и родить, 
хотя ей этого очень хочется. В новогод-
ние праздники узнаем, как она решает 
эти непростые проблемы.

�� «ПОЛНОЧНОЕ НЕБО» (NETFLIX)

Умная научная фантастика с Джорджем 
Клуни и Фелисити Джонс — важная пре-
мьера для стриминга, картину поста-
вили на Рождество и даже выпустили 
за пару недель до этого ограниченным 
релизом в американских кинотеатрах. 
Netflix редко поступает таким образом, 
но в данном случае платформа рас-

считывает на участие фильма в «Оска-
ре». И не без оснований. Это история 
об астрономе на антарктической стан-
ции, чья судьба оказалась связана с кос-
мическим кораблём, возвращающим-
ся с Юпитера.

�� «ЧУДО-ЖЕНЩИНА: 1984»  
(НВО МАХ)

В России «Чудо-женщина» могла вый-
ти ещё 17 декабря в кино. Уже 25 декаб-
ря она окажется на НВО Мах, и её посмо-
трит весь мир, который так или иначе 
имеет доступ к этой платформе. Но у нас 
превью-показы блокбастера начнутся 
только 7 января, а полноценно картина 
выйдет ещё через неделю. Зато онлайн 
фильм можно смотреть уже начиная 
с католического Рождества, и боль-
шой вопрос, смогут ли фанаты Галь Га-
дот и вселенной DC устоять перед та-
ким соблазном.

�� «ДУША» (DISNEY+)

Ещё один релиз, который выйдет 25 де-
кабря онлайн, а у нас в кино — только 
через месяц. Самый интригующий 
мультблокбастер года, пиксаровское 
размышление о том, что такое лич-
ность, смерть и, самое главное, подлин-
ная жизнь. От режиссёра «Корпорации 
монстров», «Вверх» и «Головоломки» — 
и нет никаких сомнений в том, что нас 
опять ждёт большое событие в мире 
анимации. Главный герой — школь-
ный учитель, который умирает в са-
мом начале фильма. А дальше начи-
нается типично пиксаровская магия, 
которая превращает самые табуиро-
ванные темы в детские сюжеты с двой-
ным и тройным дном для всех взрослых 
в мире.

« ЦРУ И ПЕНТАГОН 
ИМЕЮТ СВОИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ-

СТВА В ГОЛЛИВУДЕ. БО-
ЛЕЕ 800 ФИЛЬМОВ И ОКОЛО 
500 ТЕЛЕСЕРИАЛОВ СОЗ-
ДАНО С УЧЁТОМ ИХ МНЕ-
НИЯ. И РОССИЮ ОНИ ВИДЯТ 
КАК ПРОТИВНИКА США

Фильм Тимура Бекмамбетова «Игрок» — спин-офф полюбившихся зрителям «Ёлок»

Полный 
текст 
интервью  
читайте  
на iz.ru

«Смешно смотреть, сколько денег США 
тратят на защиту от России»
Режиссёр Оливер Стоун — о пророчестве Путина, опасном Трампе, бойце Байдене и уважении к СССР

Оливер Стоун родился 
15 сентября 1946 года 
в Нью-Йорке. В 1967-м 
отправился на войну 
во Вьетнам, был дважды 
ранен. В 1971 году дебюти-
ровал в кино короткоме-
тражкой «Последний год 
во Вьетнаме». Обладатель 
трёх премий «Оскар» — 
за сценарий к фильму «По-
луночный экспресс» и ре-
жиссуру картин «Взвод» 
и «Рождённый четвёрто-
го июля». Среди кинона-
град — две премии («Зо-
лотой» и «Серебряный 
медведь») Берлинско-
го фестиваля, «Золотой 
глобус», призы Вене-
ции, Карловых Вар, Сан-
Себастьяна, BAFTA.

          Справка «Известий»
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Перегнули палку

Натан Бартфельд

Экс-инспектор ФИФА и УЕФА

Ф утбольный арбитр Игорь Панин 
на неопределённый срок отстра-

нён от судейства за инцидент, случив-
шийся после матча Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) «Сочи» — «Спартак» 
(1:0). Глава судейского комитета Рос-
сийского футбольного союза (РФС) 
Ашот Хачатурянц заявил, что 35-лет-
ний судья нарушил правила внутренне-
го кодекса. Больше никаких официаль-
ных уточнений сделано не было. Ранее 
«Спорт-Экспресс» сообщал: после игры 
в Сочи Панин был замечен в рестора-
не отеля, где с представителями хозя-
ев распивал спиртные напитки. Сам ар-
битр произошедшее отрицает.

Сейчас УЕФА очень строго следит 
за соблюдением ковидного регла-
мента. Каждый арбитр, чтобы не за-
разиться коронавирусом, принимает 
пищу у себя в номере. В одиночестве. 
Это обязательный пункт, который 
строго всеми выполняется.

Приведу пример. 
В групповом эта-
пе Лиги чемпио-
нов-2020/21 на матче 
«Истанбул» — «Ман-
честер Юнайтед» 
(2:1) работал наш 
инспектор Нико-
лай Левников. Вы-
играли хозяева, 
и после финаль-
ного свистка у них 
было очень мно-
го положительных 
эмоций. Праздновал 
весь город. Предста-
вители «Истанбула» 
устроили шикарный 
ужин, пригласив туда 
и Левникова. Николай 
отказался и поужинал 
в своём номере, соглас-
но всем правилам.

В РФС официаль-
но такой установки нет. 
Хотя её следовало бы вве-
сти, учитывая, как стре-
мительно идёт распро-
странение коронавируса 
в России. Поэтому мне 

не совсем понятно, почему к Панину 
решили применить санкции. В этой 
ситуации важен только один мо-
мент: как он отсудил матч «Сочи» — 
«Спартак», была ли у него симпатия 
к хозяевам? Да, представители мо-
сковского клуба были недовольны, 
но экспертно-судейская комиссия 
РФС поддержала все спорные реше-
ния Игоря. Он заслужил высокую 
оценку за эту игру, какие к нему мо-
гут быть вопросы?

Смотреть надо на оценку за ка-
чество судейства, а за то, что он по-
явился в баре... Самое большое, что 
он заслужил, — это замечание. А так 
получается, его отстраняют за то, 
что он отлично сделал свою работу. 
На мой взгляд, в его лице нашли коз-
ла отпущения, перегнули палку.

Думаю, так делать не стоило. Па-
рень прогрессирует, начал хорошо 
и стабильно судить. И вдруг его за-
двигают. Это может быть большим 
психологическим ударом для Иго-
ря Панина.

Вообще, в последнее время 
мы устраиваем какие-то сомнитель-
ные карательные меры для наших 
судей. Чуть что — тащим арбитра 
на полиграф, отстраняем на неопре-
делённый срок. После такого многие 
молодые люди, которые собирались 
пойти работать футбольными арби-
трами, ещё несколько раз подумают, 
прежде чем сделать такой выбор.

Мне кажется, это связано с тем, 
что судейским корпусом сейчас ру-
ководит Ашот Хачатурянц, человек, 
который никогда не работал фут-
больным арбитром, не знает специ-
фики этой отрасли. Ожидалось, что 
ему будет помогать Виктор Кашшаи, 
который был назначен главой депар-
тамента судейства РФС. Но венгр ни-
чего не решает, от него ничего не за-
висит. Думаю, это серьёзная ошибка. 

Такой сложной отраслью долж-
ны управлять профессиона-
лы. Те решения, которые при-
нимаются сегодня в судейском 
корпусе, вызывают только не-
гатив. И это очень и очень пло-

хо для развития российских су-
дей. Гарантирую вам, что 

Кашшаи просто ждёт 
окончания контрак-

та и после этого по-
кинет РФС. Никто 
из уважающих 
себя людей не за-
хочет быть марио-
неткой.

Спорт

Минута на слабость
СКА провалил концовку, но выиграл буллиты

Алексей Фомин 

В торое в нынешнем сезоне КХЛ ар-
мейское дерби прошло во вторник 

в Санкт-Петербурге всего через два дня 
после финиша Кубка «Первого канала» 
(КПК). И матч СКА — ЦСКА оправдал 
ожидания болельщиков.

Клуб из Северной столицы вел 
со счётом 3:1, но на последней минуте 
основного времени позволил москов-
ским армейцам сравнять. СКА добился 
победы лишь в серии буллитов. Итого-
вый результат — 4:3. Этот успех позво-
лил СКА незначительно сократить от-
ставание от красно-синих в таблице 
Западной конференции, а ЦСКА не смог 
вернуть себе лидерство во всём регу-
лярном чемпионате, ещё больше от-
став от казанского «Ак Барса».

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗ СБОРНЫХ

Большинство хоккеистов обеих команд 
на неделю уезжали в свои сборные, 
игравшие в столице России второй этап 
Еврохоккейтура. Поэтому они верну-
лись в расположение клубов лишь 
за сутки до очной игры.

Отыгравший все три матча за Рос-
сию вратарь Александр Самонов по-
лучил отдых. Вместо него ворота СКА 
защищал Магнус Хелльберг, провед-
ший за Швецию на КПК лишь старто-

вый матч против нашей сборной (3:4Б), 
состоявшийся ещё в четверг.

Как покажет практика, эта рокиров-
ка не сработает. Но в остальном поч-
ти все сборники сумели отличиться 
во вторничном матче. Особенно стара-
лись российские хоккеисты, словно же-
лавшие продолжить победную инерцию 
после выигранного турнира.

Команды обменялись голами уже 
в начале встречи. На третьей минуте 
СКА реализовал большинство, и с пере-
дач Василия Токранова и Андрея Кузь-
менко шайбу забросил Антон Бурдасов. 
Чуть более минуты понадобилось ЦСКА, 
чтобы отыграться: Брендан Лайпсик 
прошёл по левому борту и сделал по-
перечную передачу на Никиту Сошни-
кова, в касание переправившего шайбу 
в ворота Хелльберга.

Далее последовала быстрая и жёст-
кая игра в течение двух периодов — 
с обилием удалений и нескольки-
ми красивыми атаками, но голов это 
не принесло. Очень старался форвард 
СКА Владимир Ткачёв, неудачно про-
ведший КПК. Он был активен и сделал 
всё, чтобы отличиться во вторник.

�� МОСКВА НЕ СДАЁТСЯ

В третьем периоде ему это удалось, ког-
да они разыграли двухходовку с Иваном 
Морозовым. Молодой форвард отдал пе-

редачу Ткачёву и быстро получил шай-
бу назад, пробив точно в ворота с близ-
кого расстояния. Шёл третий период, 
и до конца основного времени матча 
оставалось 14 минут.

СКА продолжал развивать своё пре-
имущество. К 53-й минуте счёт по бро-
скам по воротам в третьем периоде был 
7:2 в пользу питерцев. А когда за четы-
ре минуты до конца Кирилл Марченко 
с передачи Евгения Тимкина забил тре-
тью шайбу, казалось, что исход встре-
чи решён.

К тому же сразу после третьего 
гола СКА гости оказались в меньшин-
стве — двухминутное удаление полу-
чил Богдан Киселевич. Когда он вышел 
со скамейки штрафников, у его коман-
ды оставалось чуть более двух минут, 
чтобы отыграть две шайбы.

За полторы минуты до финальной си-
рены Константин Окулов возродил ин-
тригу с передачи вернувшегося после 
травмы Максима Шалунова. А уже че-
рез полминуты сам Шалунов сравнял 
счёт. ЦСКА не понадобилось даже сни-
мать вратаря и менять его на шестого 
полевого игрока.

�� ВРАТАРСКАЯ РОКИРОВКА

Овертайм изобиловал комбинациями 
и быстрыми подходами игроков обеих 
команд к воротам. А на исходе первой 

минуты соперники обменялись супер-
моментами. Сначала Йоонас Кемппай-
нен с пятака в упор расстреливал во-
рота ЦСКА, но не попал. И тут же Мэт 
Робинсон вышел один на один с Хелль-
бергом — и тоже промазал.

Наступила серия штрафных бро-
сков. На неё Брагин выпустил в воро-
та Самонова. Лайпсик переиграл его 
в первом буллите. Морозов немно-
го не попал по воротам ЦСКА. Далее 
вратарь СКА отразил бросок Окулова. 
Линден Вей бросил прямо в Алексан-
дра Шарыченкова, но вратарь москов-
ских армейцев вместе с шайбой упал 
в ворота. Тут же Сошников не смог пе-
реиграть Самонова. А Ткачёв, исполняя 
третий буллит, попал точно в верхний 
угол и вывел вперёд СКА. Затем бесси-
лен против Самонова оказался Максим 
Мамин. А Марченко пробил впритир-
ку со штангой, не оставив шансов Ша-
рыченкову, и добил ЦСКА.

СКА после 38 матчей набрал 53 очка. 
У ЦСКА после такого же количества 
встреч 60 баллов. Параллельно с игрой 
в Питере «Ак Барс» обыграл в Москве 
«Спартак» — 3:0. Клуб из столицы Татар-
стана набрал 62 очка и лидирует в ре-
гулярном чемпионате. Правда, он про-
вёл на две встречи больше, чем ЦСКА. 
И по потерянным баллам московские 
армейцы пока лидируют.

— В целом качественный хоккей по-
казали обе команды и порадовали ин-
тригой, — заявил «Известиям» бывший 
главный тренер СКА Рафаил Ишма-
тов. — Конечно, выбивается за рамки 
стандартных сюжетов концовка тре-
тьего периода. Это удивительные два 
гола ЦСКА. На мой взгляд, там ошибся 
Хелльберг, но штаб Питера вовремя пе-
рестроился, поставив на буллиты Само-
нова. И добился заслуженной победы, 
потому что СКА солиднее смотрелся 
весь матч. Очень активная игра по всей 
площадке, сборники словно продолжи-
ли то, что показывали на Кубке «Пер-
вого канала». Особенно это касается 
молодых вроде Морозова и Марченко, 
которые получили от международных 
игр дополнительный эмоциональный 
импульс. За счёт этого мы получили 
зрелищное армейское противостоя-
ние. Побольше бы таких.

До Нового года ЦСКА осталось про-
вести всего одну встречу. Она состо-
ится в воскресенье, 27 декабря. Крас-
но-синим предстоит выезд в Подольск 
к «Витязю». СКА в 2020 году сыграет ещё 
четыре матча. В четверг команда Браги-
на примет дома череповецкую «Север-
сталь», а потом сыграет три гостевые 
встречи: 26 декабря с московским «Ди-
намо», 28 декабря с «Сочи» и 30 декабря 
с хельсинкским «Йокеритом».

«Спортсмен может быть готов на все сто, но выйти и отваляться»
Заслуженный тренер России Инна Гончаренко — об интригах чемпионата России по фигурному катанию, форме Туктамышевой и перспективах Валиевой

Рустам Имамов

В Челябинске 24 декабря стартует 
чемпионат России по фигурному 

катанию. Обычно на этом турнире со-
бирают состав сборной страны на чем-
пионаты Европы и мира. Но в этом ко-
ронавирусном сезоне ЧЕ уже отменён, 
ЧМ — под угрозой, а многие фигуристы 
и сами столкнулись с пандемией и либо 
пропустят национальное первенство, 
либо поедут на него далеко не в луч-
шей форме. Но всё равно это главный 
старт зимы, и ожидания перед его на-
чалом у болельщиков и специалистов 
значительные. Об интригах чемпионата, 
главных фаворитах и значении турнира 
«Известия» поговорили с заслуженным 
тренером России Инной Гончаренко.

Ваши главные ожидания от чемпиона-
та страны?

Первое, чего я ожидаю, что все за-
явленные спортсмены доедут до Челя-
бинска и мы увидим их на чемпионате 
России (во вторник с турнира снялась 
чемпионка Европы-2020 Алёна Костор-
ная, днём ранее то же самое сделал 
чемпион Европы-2020 Дмитрий Али-
ев. — «Известия»). Но в любом случае 
даже с потерями конкуренция будет 
очень высокая. Это будет, возможно, 
самое яркое событие всего спортив-
ного сезона, потому что чемпионат Ев-
ропы уже отменили, чемпионат мира 
под вопросом. Поэтому это не просто 
соревнование, а спортивный праздник. 
В нынешних условиях он необходим 
всем специалистам, зрителям.

Уверена, что мы увидим новые до-
стижения в плане сверхсложных 

прыжков, особенно в женском одиноч-
ном катании. Хотелось бы, чтобы маль-
чики подтянулись к девочкам и тоже 
нас порадовали. В спортивных парах 
очень сильный состав, одна пара луч-
ше другой — борьба будет очень напря-
жённой. В танцах есть понимание того, 
кто будет в лидерах, но борьбу за вто-
рое-третье место никто не отменял. 
Так что накал будет серьёзным.

На ваш взгляд, правильно было отка-
заться от переноса ЧР на другие сро-
ки, так как чемпионат Европы отменён, 
а многие фигуристы сборной до сих пор 
болеют либо болели совсем недавно?

А когда его проводить? Сейчас идёт 
информация о том, что в Британии об-
наружили новый штамм коронавиру-
са, который гораздо заразнее. Поэто-
му отказ от переноса — правильное 
решение. Никто не знает, как панде-
мия будет дальше развиваться. Где 
гарантия, что к следующим датам 

гипотетически перенесённого ЧР 
не заболеет ещё больше спортсме-
нов? Всё совершенно правильно сде-
лали, мы живём в такой реальности, 
нужно это понимать.

При этом у чемпионата России есть 
чёткая практическая задача — отбор 
на чемпионат мира. Насколько пра-
вильно проводить его сейчас, учиты-
вая, что ЧМ если и пройдёт, то не рань-
ше чем через три месяца?

Эти соревнования всегда прохо-
дят в текущие сроки. Чемпионат мира 
каждый год проходит через три ме-
сяца после чемпионата страны. Это 
не вдруг в этот год внезапно произо-
шло. Ничего нового, сроки уже про-
верены, и они реальны. Как ни крути, 
Новый год вносит пусть небольшой, 
но неизбежный перерыв в трениро-
вочную работу. После этого требует-
ся восстановление, а подготовка к ЧМ 
всегда идёт очень тщательная.

И к тому же: сейчас пандемия ко-
ронавируса, но ведь спортсмены бо-
лели и раньше. Были снятия, уча-
стия в неоптимальной форме. Ничего 
с этим не сделать, если подстраивать-
ся под каждого, мы будем каждый 
год что-то куда-то переносить и всё 
равно не найдём идеальных дат. Так 
что здесь уже как повезёт. Тем более 
что, если случается нештатная си-
туация, всегда даётся дополнитель-
ный шанс для отбора на финале Куб-
ка России. Мы все помним историю 
с Женей Медведевой, когда принима-
лось решение по её включению в со-
став сборной тренерским советом. 
Я думаю, что всё по факту будет ре-
шаться.

То есть и в этом году возможен сцена-
рий с дополнительным отбором на ЧМ 
через финал Кубка России?

А он всегда возможен, для этого 
и существует тренерский совет. Чтобы 

в экстраординарных ситуациях при-
нимать необходимые поправки и ре-
шения во благо спортсменов, сбор-
ной команды. Самое главное — чтобы 
на чемпионат мира ехал максимально 
боевой, сильный состав. В этом заин-
тересованы все, наша задача предста-
вить страну успешно на самом высо-
ком уровне.

Учитывая все сложности, с которыми 
столкнулись наши фигуристки, теку-
щую форму, кого вы бы назвали фаво-
ритом в женском одиночном катании?

У нас несколько фаворитов. Конеч-
но же это Аня Щербакова. Безуслов-
но — Лиза Туктамышева, Саша Трусова. 
Не сбрасывала изначально со счетов 
и Алёну Косторную, но, к сожалению, 
она снялась с соревнований. Прежде 
всего я выделяю эту троицу. Есть ещё 
и новая претендентка — Камила Вали-
ева. Она всех настолько поразила и за-
ворожила, что вполне может рассчи-
тывать на золото, несмотря на юный 
возраст. Но спорт тем и прекрасен: 
всегда есть фактор непредсказуемо-
сти.

Но ведь нужно учитывать фактор бо-
лезни, с которой столкнулись те же 
Щербакова и Туктамышева. Елизавета 
и вовсе начала тренироваться меньше 
недели назад. Неужели за это время ре-
ально подготовиться к ЧР?

Она заболела на пике формы, прак-
тически сразу после соревнований. 
Мы видели, что она была готова очень 
хорошо. Лиза — спортсменка опытная, 
поэтому шансы есть всегда. Тем более 
у фигуристки с такой хорошей базой 

и многолетними наработками. Воз-
можно всё. Конечно, будет нелегко, 
но каждый год что-то возникает. Ни-
кто не застрахован, не ковид, так дру-
гую болезнь подхватишь.

Туктамышева в 24 года — самая возраст-
ная фигуристка в женском одиночном 
катании. Это говорит о том, что спорт 
сильно помолодел?

Это говорит только о том, что рос-
сийское фигурное катание много-
гранно. В нём много разновозрастных 
спортсменок. И что это очень сильный, 
развитый у нас вид спорта.

Анна Щербакова в недавнем интервью 
заявила, что поехала бы на чемпионат 
России в любом состоянии. Она не мог-
ла себе позволить пропустить этот тур-
нир. Это верный подход?

Конечно. Она спортсменка, это 
её жизнь. Ситуации могут быть раз-
ные, и нужно уметь выступать в любых 
обстоятельствах. Всё очень относи-
тельно — спортсмен может быть го-
тов на все сто, но выйти и отваляться. 
А может быть готов неидеально, но вы-
дать лучший прокат в своей жизни. 
Ждать, когда ты будешь на пике фор-
мы, и ехать только в этот момент — глу-
пая тактика.

МНЕНИЕ

Антон Бурдасов забил в ворота Александра Шарыченкова первую шайбу в матче СКА — ЦСКА
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